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По большим счетам 
Долги граждан за ЖКУ приблизились к 900 млрд рублей

Мария Перевощикова

Долги россиян за жилищно-ком-
мунальные услуги (ЖКУ) достиг-

ли почти 900  млрд. По итогам пер-
вого квартала эта сумма составила 
876,4 млрд рублей, за год она увеличи-
лась на 72 млрд, сообщили «Известиям» 
в Росстате. Задолженность перед ресур-
соснабжающими организациями вы-
росла на 15,8%, перед управляющими 
компаниями — на 1,2%. Рост долгов свя-
зан в том числе со снижением доходов 
граждан, отмечают эксперты.

Задолженность россиян за ЖКУ 
достигла почти 900 млрд рублей — 
по итогам первого квартала 2023 года 
эта сумма составила 876,4 млрд, сооб-
щили «Известиям» в Росстате (этими 
данными оперирует Минстрой). За год 
показатель вырос на 72 млрд рублей, 

тогда как в 2022 году он увеличился 
на 56,6 млрд.

Перед ресурсоснабжающими орга-
низациями (РСО), которые поставля-
ют в дома воду, тепло и электричество, 
долги за последний год увеличились 
на 15,8%, а перед управляющими ком-
паниями (УК) — на 1,2%.

В числе причин — снижение доходов. 
Несмотря на усилия властей по сдержи-
ванию тарифов, объём платежей за ком-
мунальные услуги постепенно растёт, 
и порой они становятся непосильны-
ми для бюджета семьи, сказала дирек-
тор НП «Национальный жилищный кон-
гресс» Татьяна Вепрецкая. Есть и люди, 
которые просто не хотят оплачивать 
ЖКУ, отметил председатель комитета 
Торгово-промышленной палаты по пред-
принимательству в сфере 
ЖКХ Андрей Широков.
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Подставило плечо
В РФ удвоились сроки доставки топлива по железной дороге

Валерий Воронов

В России вдвое выросли сроки до-
ставки топлива в регионы по же-

лезной дороге, сообщили «Известиям» 
представители бизнеса. По их инфор-
мации, примерно треть всего товар-
ного бензина сейчас находится в пути. 
Владельцы АЗС утверждают, что несут 
убытки и это может повлиять на цены 
в рознице. В отрасли считают, что 
причина — в перегруженности РЖД 
из-за перенаправления экспорта угля 
и других товаров на Восток. В самой 
же компании отмечают, что находятся 
в постоянном контакте с грузоотправи-
телями и доносят до них необходимую 
информацию обо всех возможностях 
и проблемах. Увеличение сроков до-
ставки там также связывают с ростом 
средней дальности перевозок, а также 
с простоями, независящими от РЖД.

О том, что сроки перевозки то-
плива по железной дороге в России 
увеличились по сравнению с про-
шлым годом в два раза, «Известиям» 
рассказали участники топливного 
рынка. Пропорционально для пред-
принимателей вырос и срок оборачи-
ваемости денег, потраченных на по-
купку товара, уточнила управляющий 
партнёр сети АЗС GP Vympel Екатери-
на Савкина.

Так, например, если ранее вагоны 
с нефтепродуктами по направлению 
Самара — Саратов шли четыре дня, 
то теперь маршрут занимает восемь, 
говорит она. Дополнительных средств 
у предпринимателей на предоплату 
товара просто нет, добавила эксперт.

Сегодня сроки доставки гру-
зов по железной дороге опреде-
ляет приказ Минтранса 
от 07.08.2015 № 245. 

Обналичные средства
В ЕС ищут способ конфискации замороженных 
активов Москвы

Евгения Чукалина

Е вросоюз в рамках подготовки но-
вых санкций против Москвы сосре-

доточится на создании правовой базы 
для конфискации замороженных акти-
вов ЦБ России. Об этом «Известиям» рас-
сказали в Европарламенте, при этом при-
знав: такое решение станет серьёзным 
шагом на пути эскалации конфликта. 
В Брюсселе не раз заявляли, что эти сред-
ства пойдут на восстановление Украи-
ны. В Кремле уже отметили, что своими 
действиями Евросоюз преступает нор-
мы как собственного законодательства, 
так и международного права. Впрочем, 
вариантов, которые не нарушали бы за-
кон или не оказывали бы негативный эф-
фект на еврозону, у брюссельских чинов-
ников действительно нет.

После начала спецоперации на Укра-
ине западные страны, особенно Евро-
союз, взяли курс на жёсткую санкци-
онную политику в отношении России. 
Помимо 11 пакетов рестрикций в от-
ношении компаний и физлиц ЕС также 
решил заморозить активы Центробан-
ка РФ. В общей сложности заблокиро-
ванными оказалось, по оценкам Евро-
комиссии, свыше €200 млрд.

Видимо, «простаивание» таких 
средств не даёт покоя Брюсселю, где 
активно пытаются разработать способ 
легально конфисковать российские ак-
тивы. Одним из главных направлений, 
куда ЕС хочет вложить эти финансы, 

остаётся восстановление Украины, за-
являла в июне председатель Евроко-
миссии Урсула фон дер Ляйен. К слову, 
на саммите ЕС, который прошёл 29–
30 июня, эта тема также поднималась, 
но тогда лидеры европейских стран до-
стичь консенсуса так и не смогли.

Сейчас в Брюсселе идёт разработка 
уже 12-го по счёту пакета санкций, куда 
вполне могут войти подобные меры, за-
явили «Известиям» в Европарламенте.

— Санкции теперь могут быть на-
правлены на создание правовой базы 
для конфискации активов российского 
Центробанка, которые в настоящее вре-
мя заморожены в ЕС, — рассказал депу-
тат ЕП от Германии Гуннар Бек. — Я бы 
посоветовал правительству РФ подго-
товить судебный иск к любому подоб-
ному шагу уже сейчас, поскольку Запад 
действительно может на это пойти.

Европарламентарий признал: кон-
фискация замороженных средств РФ 
станет шагом, который приведёт лишь 
к дальнейшей эскалации конфликта.

В Брюсселе ранее заявили: очеред-
ные ограничительные меры в отноше-
нии Москвы могут быть приняты до кон-
ца года. При этом чёткого понимания, 
что в него войдёт, ни у кого нет — сфер, 
которые могут быть подвергнуты санк-
циям, осталось не так много. При этом, 
по мнению Гуннара Бека, в отношении, 
например, атомной отрасли волновать-
ся точно не стоит.

— Санкции против атомной энергети-
ки кажутся нереалистичными: в мае ЕС 
дал зелёный свет изменениям в сделке 
между Венгрией и «Росатомом» по стро-
ительству АЭС «Пакш-2», — 
напомнил он.

Установленные контрафакты
Из продажи требуют изъять поддельные табак, обувь и парфюмерию

Наталья Башлыкова

К онтрафактные табак, обувь и парфю-
мерию потребовали изъять из прода-

жи. Такое обращение в Генпрокуратуру 
и правительство направила «Обществен-
ная потребительская инициатива» (ОПИ) 
по итогам исследования соблюдения 
правил маркировки этих товаров в ре-
гионах. Организация выяснила: больше 
всего нелегальной продукции по всем 
трём видам товаров наблюдается в Ко-
стромской области. Также в лидерах 
по продаже нелегальной обуви оказа-

лись ЕАО и Нижегородская область, пар-
фюмерии — Новгородская и Смоленская 
области, табака — Краснодарский край 
и Брянская область.

Обращения в адрес генерально-
го прокурора России Игоря Краснова 
и главы кабмина Михаила Мишустина 
направил глава организации «Обще-
ственная потребительская инициатива» 
Олег Павлов. Он также попросил каб-
мин возобновить внеплановые провер-
ки бизнеса в связи с массовой продажей 
нелегального товара в регионах. С до-
кументами ознакомились «Известия».

Поводом для обращений обществен-
ников стало исследование рынка табач-
ной, парфюмерной и обувной продук-
ции, проведённое ОПИ. Оно выявило 
наличие контрафактной продукции 
практически во всех регионах страны.

Исследованием были охвачены все 
субъекты РФ, кроме новых регионов, го-
ворится в письме. В каждом изучалось 
равное количество хозяйствующих 
субъектов, реализующих продукцию 
указанных категорий, и фиксировались 
факты продажи товаров без 
маркировки. 
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Где взлёт, там посадка
Российская ПВО отразила массированный воздушный налёт

Андрей Фёдоров, Юлия Леонова, 
Богдан Степовой

С 4 июня, когда началось украинское 
контрнаступление, ВФУ потеряли 

415 танков и 1300 бронемашин, сооб-
щил президент России Владимир Пу-
тин. По его словам, теперь противник 
наступает в пеших порядках, держа тех-
нику на расстоянии от передовой. Также 
29 июля Вооружённые силы РФ отбили 
массированные украинские ракетные 
атаки. ПВО перехватила две модерни-
зированные для ударов по наземным 
целям ракеты комплекса С-200 и семь 
крылатых ракет Storm Shadow, сообщи-
ли в Минобороны РФ.

В пятницу, 28 июля, президент Рос-
сии Владимир Путин сообщил, что 
серьёзных изменений в зоне спецопе-
рации на Украине нет, противник от-
правил свои подразделения к местам 
дислокации для восстановления.

Также он рассказал о смене такти-
ки украинскими формированиями: те-
перь они наступают в пеших порядках, 
держа технику на расстоянии от пере-
довой.

— Подвозят на передний край на бро-
нетехнике людей, выбрасывают, и тех-
ника сразу исчезает. Видимо, берегут 
технику, боятся её потерять. И атаку-
ют в пешем порядке, подставляя, ко-

нечно, людей под удары наших танков, 
артиллерии и так далее, — отметил пре-
зидент.

Такую смену тактики ВФУ глава го-
сударства объяснил потерями бро-
нетехники: с 4 июня, когда началось 
украинское контрнаступление, они по-
теряли 415 танков и 1300 бронемашин. 
По словам Владимира Путина, две тре-
ти этой техники западного производ-
ства.

Кроме того, глава государства от-
метил: на участке ответственности 
генерал-лейтенанта Андрея Мордви-
чева наши части переходят в контрна-
ступление.

— На двух участках они продвину-
лись, на одном — 15 км по фронту. Дела-
ют это для того, чтобы улучшить своё 
положение там: высотки занимают, 
опорные пункты новые создают, дей-
ствуют уверенно, — уточнил президент.

Также российская ПВО отбила 
массированную ракетную атаку ВФУ. 
Были перехвачены две модернизиро-
ванные для ударов по наземным целям 
зенитные ракеты комплекса ПВО С-200, 
семь крылатых ракет Storm Shadow, со-
общили в Минобороны РФ 29 июля.

По словам источников «Известий», 
знакомых с ситуацией, за выходные 
украинские вооружённые формиро-
вания попытались нанести массиро-

ванные удары по российским воен-
ным, а также важным социальным 
объектам в ЛНР, ДНР и Запорожской 
области.

Причём, как отметили собеседни-
ки издания, главным в замысле укра-
инского командования было добиться 
крупной медийной победы. Удары на-
носились с помощью крылатых ракет 
Storm Shadow и модернизированных ра-
кет С-200. Российская ПВО смогла от-
разить все удары.

Эти события связаны и с Днём воен-
но-морского флота, и с нашими удара-
ми по украинским военным объектам 
в последние дни, рассказал «Известиям» 
военный эксперт Василий Дандыкин.

— Кроме того, они пытаются от-
влечь внимание от неудач на поле боя 
и огромных потерь личного состава, — 
отметил он. — Но наши силы ПВО свою 
задачу выполнили. Это показывает, что 
мы уже научились справляться с раке-
тами Storm Shadow. Аналогичные ра-
кеты должны поставить французы, 
от немцев, от американцев они ждут 
того же. С их помощью они собирают-
ся захватить Крым. Но наши войска ПВО 
работают, сбивают эти ракеты. А это со-
всем другие деньги, нежели артилле-
рийские снаряды.

Кроме того, утром 30 июля россий-
ские военные пресекли попытку ата-

ки трёх украинских беспилотников 
по объектам в Москве, сообщили в Ми-
нобороны РФ. Один дрон сбили силы 
ПВО в Одинцовском районе Москов-
ской области, ещё два беспилотника 
подавили средства радиоэлектрон-
ной борьбы. Потеряв управление, они 
разбились на территории Москва-Сити.

Также в ночь на 30 июля ВФУ пред-
приняли попытку атаковать полуо-
стров Крым 25 беспилотниками само-
лётного типа.

В результате 16 беспилотников сби-
ли силы ПВО, ещё девять БПЛА пода-
влены средствами радиоэлектронной 
борьбы. Не достигнув цели, они потер-
пели крушение в акватории Чёрного 
моря. Пострадавших и разрушений нет, 
сообщили в военном ведомстве.

В Минобороны РФ подробно рас-
сказали о боях последних дней. Рос-
сийская армия в течение двух суток 
продвигалась вперёд на купянском на-
правлении.

«Наши подразделения 
не только отбивают атаки, 
но и сами переходят 
в контрнаступление»
Владимир Путин рассказал о ходе СВО, африканском 
партнёрстве и контактах с Турцией

Алёна Нефёдова

У краинские войска остановлены и от-
брошены на всех направлениях, за-

явил Владимир Путин на встрече с жур-
налистами в Константиновском дворце 
29 июля. Он также отметил: африкан-
ская мирная инициатива по урегули-
рованию конфликта труднореализу-
ема, за исключением пунктов вроде 
обмена пленными и возвращения де-
тей на Украину. Что интересовало жур-
налистов по итогам саммита, как выход 
РФ из зерновой сделки повлиял на цены 
и когда Владимир Путин может погово-
рить с президентом Турции — в матери-
але «Известий».

После окончания второго самми-
та Россия — Африка Владимир Путин 
остался работать в Санкт-Петербурге. 
Итоги мероприятия российский ли-
дер решил подвести на встрече с жур-
налистами. Впрочем, представите-
лей средств массовой информации 
интересовали не только вопросы аф-
риканской повестки. Главной темой 
традиционно стал конфликт на Укра-
ине. Владимир Путин подчеркнул, что 
противник отвёл свои штурмовые под-
разделения и «везде остановлен, от-
брошен».

— Наши подразделения не только от-
бивают атаки противника, но и сами 
переходят в контрнаступление, заби-
рают нужные для наших войск участки. 
На двух участках они продвинулись, — 
сказал глава государства.

В настоящий момент боевые дей-
ствия на Украине не такие активные, 
как два дня назад, отметил президент 
РФ. Противник понёс большие поте-
ри и в живой силе, и в технике. При 
этом есть изменения тактики со сто-
роны Киева, который пытается беречь 
технику: «Подвозят людей и уезжают». 
Тем не менее с 4 июня Украина лиши-
лась 415 танков, а две трети потерян-
ной в боях техники — западная, уточ-
нил он.

Журналисты поинтересовались на-
мерением президента обратиться к аф-
риканскому мирному плану по уре-
гулированию конфликта. Владимир 
Путин ответил: Африка искренне хо-
чет его прекращения, но ряд пунктов 
их инициативы труднореализуем, на-
пример прекращение огня.

— Украинская армия наступает, они 
в атаке, что называется, реализуют 
крупномасштабное стратегическое 
наступление. К нам-то что обращать-
ся за прекращением огня? Мы же не мо-
жем прекратить огонь, когда на нас на-
ступают. Я вот это когда говорю, люди 
задумываются, — сказал Владимир Пу-
тин.

Кроме этого в инициативе африкан-
ских стран есть предложение о нача-
ле мирных переговоров, а Россия и так 
от них никогда не отказывалась, пояс-
нил он. Впрочем, некоторые пункты всё 
же реализуются, в том числе относи-
тельно возвращения детей на Украину. 
Президент, к слову, назвал «раздутой» 
историю с якобы похищением Росси-
ей детей, добавив, что это было спасе-
ние, поскольку их нужно было вывоз-
ить из зоны боевых действий.

— Вот у нас конкретный случай есть. 
Мама с ребёнком жила в России, мама 
ушла из жизни, умерла — заболела чем-
то. Отец остался на Украине, а ребё-
нок один. Ну, конечно, мы готовы от-
дать этого ребёнка отцу. Здесь никаких 
проблем нет вообще, это придуманная 
история, — рассказал глава РФ.

Отдельно был задан вопрос об об-
мене пленными и нарушении Турцией 
договорённостей относительно пред-
ставителей «Азова» (признан террори-
стической организацией и запрещён 
в РФ), которые не должны были возвра-
щаться на Украину до завершения бо-
евых действий. Однако недавно стало 
известно, что боевики, находящиеся 
в Турции, всё же отправились на роди-
ну и готовы продолжить участие в бо-
евых действиях.

Но президент чётко дал понять: «До-
говорённости были, других коммента-
риев не будет». Тем не менее россий-
ский лидер всё же намерен пообщаться 
по телефону 2 августа с президентом 
Турции Реджепом Тайипом Эрдога-
ном. Более того, не исключена и лич-
ная встреча. «Мы договорились, что 
увидимся — или я поеду, или он при-
едет», — добавил он. Президент также 
подчеркнул, что тема создания на ту-
рецкой территории газового хаба оста-
ётся на повестке дня. При этом Россия 
не собирается хранить газ в огромных 
количествах в Турции, это лишь место 
электронной площадки для торговли.

Владимир Путин также заметил: 
сейчас появляются идеи о переброске 
польских подразделений на Украину 
якобы для поддержки безопасности 
этой страны. По его словам, это связа-
но с тем, что на Украине «всех выгре-
бают в рамках мобилизационных ме-
роприятий», однако там необходимо 
«поддерживать порядок и дисциплину».

— Но если это произойдёт, то это 
станет началом пути отторжения за-
падных территорий Украины в пользу 
Польши, — полагает президент.

При этом во время общения со СМИ 
российский лидер заметил, что ника-
ких столкновений РФ и НАТО никто 
не хочет, «но если кто-то захочет — 
мы готовы».

Приостановление Россией зерно-
вой сделки никак не связано с пере-
дачей Турцией командиров нацбата-
льона «Азов» на Украину — президент 
отметил, что решение о выходе из со-
глашения вызвано проблемами с логи-
стикой, невозможностью захода рос-
сийских судов в порты и другими 
причинами. Путин напомнил собрав-
шимся поговорку: «Утром деньги, вече-
ром стулья», подчеркнув, что для воз-
вращения нужно сначала выполнить 
условия РФ, о которых стороны дого-
варивались в Стамбуле ещё в прош-
лом году.
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Любовь Лежнева, Роман Крецул

Россия последовательно наращивает 
Военно-морской флот, заявил Влади-

мир Путин во время выступления на па-
раде в честь Дня ВМФ. В этом году 30 ко-
раблей разных классов пополнят его 
состав. В числе заступивших на боевое 
дежурство — ракетный корвет «Мерку-
рий», на котором «как знак незыблемости 
военно-морских традиций, символ муже-
ства, отваги и непреклонности военных 
моряков» поднят Георгиевский военно-
морской флаг. Эти качества представи-
тели ВМФ России в полной мере прояв-
ляют и сегодня, подчеркнул президент. 
О том, чем запомнился парад в 2023 году 
и какие корабли были на нём представ-
лены, — в материале «Известий».

В 2023 году погода в Северной столи-
це во время главного морского парада 
была почти идеальной — облачной с про-
яснениями без существенных осадков. 
Тысячи петербуржцев и гостей города 
пришли на центральные набережные, 
чтобы своими глазами увидеть прохож-
дение кораблей в парадном строю.

Перед началом церемонии команду-
ющие Северным, Балтийским, Черно-
морским флотами и Каспийской флоти-
лией, а также командир оперативного 
командования в дальней морской зоне 
по видеосвязи доложили главкому ВМФ 
адмиралу Николаю Евменову о готовно-
сти к парадам в главных военно-морских 
базах объединений. Тот, в свою очередь, 
обратился с докладом к президенту.

Катер с Владимиром Путиным, мини-
стром обороны Сергеем Шойгу и глав-
комом ВМФ на борту проследовал мимо 
парадного строя кораблей. Глава госу-
дарства поздравил экипажи с праздни-
ком. Залп салютной батареи Петропав-
ловской крепости дал сигнал к началу 
празднования.

Открыла прохождение кораблей 
группа противодиверсионных кате-
ров. За ними проследовали десантный 
«Алексей Баринов», на борту которо-
го находился «дедушка русского фло-
та» — ботик Петра I, катер «Иван Пасько» 

с бронетранспортёром на борту, а так-
же базовый тральщик «Павел Хренов», 
недавно прошедший модернизацию. 
Корабли этого типа разминировали 
прибрежные воды в зоне специальной 
военной операции.

Далее следовал малый ракетный ко-
рабль «Углич» проекта 21631. Он предна-
значен для охраны водных районов. Также 
этот корабль успешно поражал крылаты-
ми ракетами объекты террористов в Си-
рии. За ним прошёл МРК «Советск» проек-
та 22800. Он оснащён мощным ракетным 
вооружением, а в перспективе получит 
и гиперзвуковое оружие.

Группа малых противолодочных ко-
раблей открыла парад в Кронштадте. 
Здесь в торжественной церемонии при-
няли участие МРК «Одинцово» и «Мы-
тищи» проекта 22800, «Град» проекта 
21631, корвет «Бойкий», фрегат «Адми-
рал Горшков», большой противолодоч-
ный корабль «Вице-адмирал Кулаков», 
подводный атомный крейсер «Северод-
винск», корветы проекта 20380 «Стой-
кий» и «Сообразительный», большой де-
сантный корабль «Иван Грен», большой 
противолодочный корабль «Северо-
морск» и пограничный сторожевой ко-
рабль «Сочи». Завершила эту часть пара-
да подводная лодка «Уфа» проекта 636.3.

После прохода кораблей началась 
береговая часть парада. Впервые её от-
крыл сводный расчёт барабанщиков 
Кронштадтского военно-морского ка-
детского корпуса. Затем прошли под-
разделение роты почётного карау-
ла с государственным флагом России, 
курсанты Военно-морской академии, 
Военно-морского политехнического 

института, других военно-
морских учебных заве-
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«Флот был и остаётся 
несокрушимым стражем 
рубежей Отечества»
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Взрыв на съезде

В Пакистане в провинции Хай-
бер-Пахтунхва на северо-за-

паде страны террорист-смертник 
устроил взрыв. В результате погиб-
ли по меньшей мере 44 человека, 
около 200 пострадали. 

  Взрыв произошёл около 16.00 
по местному времени (14.00 мск) 
в Баджаурском районе, грани-
чащем с Афганистаном, на съез-
де партии «Джамиат Улема-и-
Ислам» («Собрание исламских 
богословов»). Как рассказал ге-
неральный инспектор полиции 
Хайбер-Пахтунхвы Ахтар Хаят 
Хан, это был теракт, организованный смертником. По его словам, при взры-
ве было использовано 10 кг взрывчатки, а на месте преступления обнаруже-
ны шарикоподшипники.

  Лидер политсилы, которая проводила собрание, Хафиз Хамдулла сооб-
щил, что тоже должен был присутствовать на мероприятии, однако не смог 
по личным причинам. Он также осудил взрыв, призвал власти страны и про-
винции, где произошёл теракт, начать расследование. 

  Заявление сделал и глава пакистанского МИДа Билавал Бхутто Зардари, 
подчеркнув, что федеральное и региональное правительства должны при-
влечь к ответственности покровителей террористов. 

  Случившееся осудили и действующие власти Афганистана. Представи-
тель радикального движения «Талибан» (запрещено в РФ) Забиулла Муджа-
хид заявил: Кабул выражает глубочайшие соболезнования семьям погиб-
ших и молится за усопших и скорейшее выздоровление раненых.
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Президент сообщил о пополнении состава  
ВМФ 30 кораблями разных классов
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«Задача сейчас — не допустить прорыва противника»
Как российские подразделения пресекают попытки ВФУ взломать наши позиции под Горловкой

Дмитрий Астрахань, Алексей Рамм

Основные усилия украинских бое-
виков в Донбассе сейчас сосре-

доточены на участке от Артёмовска 
до Горловки — здесь они развернули се-
рьёзную группировку и пытаются ак-
тивно штурмовать российские пози-
ции. Где-то крупными силами пехоты, 
а где-то — при помощи тактики «кома-
риных укусов», когда идут непрерыв-
ные атаки небольшими штурмовыми 
группами при поддержке двух-трёх бо-
евых машин. Корреспонденты «Извес-
тий» побывали на позициях 132-й мо-
тострелковой бригады 1-го Донецкого 
армейского корпуса, которая сдержи-
вает врага в своей зоне ответственно-
сти, и своими глазами увидели отра-
жение очередной атаки украинской 
штурмовой группы.

Главная тактическая задача, кото-
рую поставили в Донбассе вооружён-
ным формированиям Украины, — взять 
важнейший посёлок Клещеевка, рас-
положенный к югу от Артёмовска. Для 
этого они применяют довольно изо-
щрённый и сложный план. Удары на-
носятся не только по самому насе-
лённому пункту — идёт непрерывное 
воздействие на всю линию боевого со-
прикосновения от Артёмовска до Гор-
ловки.

Если саму Клещеевку штурмуют 
крупные массы пехоты, то против рос-
сийских частей на новгородско-дзер-
жинском направлении действуют не-
большие штурмовые подразделения. 
Задача украинских подразделений — 
любой ценой зацепиться за российские 
позиции и после этого развить успех. 
В этом случае возникнет угроза прорыва 
ВФУ вглубь территории ДНР и отсечения 
её от Луганской народной республики.

И если это получится, ВС РФ при-
дётся бросить на ликвидацию про-
рыва почти все резервы. Фактически 

российское командование окажется 
в «стратегической вилке» — либо от-
ступать от Клещеевки с угрозой в даль-
нейшем оставить и Артёмовск, либо 
допустить потерю важнейших транс-
портных артерий.

На новгородско-дзержинском на-
правлении оборону держит 132-я мо-
тострелковая бригада 1-го Донецкого 
армейского корпуса. Её личный состав 
ведёт непрерывные бои, но удержива-
ет свои позиции. В таком противосто-
янии очень важна связка между пехо-
той и артиллерией.

— Врагу надо отвлечь наши силы 
от Клещеевки, создать где-то клин, 
ослабить огневым поражением нашу 
оборону. Наша задача сейчас — не до-
пустить прорыва противника, — объ-
ясняет нам командир одного из стрел-
ковых батальонов 132-й бригады 
с позывным Борода.

Пехотинцы Бороды на первой ли-
нии обороны сдерживают непрерыв-
ные рейды украинских штурмови-
ков. Сейчас мы находимся на пункте 
управления батальона. Комбат не-
прерывно следит за ситуацией в сво-
ей зоне ответственности. В этом ему 
помогают видеокамеры. На стене 
висит несколько больших плазмен-
ных мониторов, на которых Боро-
да видит ситуацию в реальном вре-
мени. Сейчас — временное затишье. 
Украинские боевики взяли паузу 
на перегруппировку и пополнение. 
Но в любой момент ситуация может 
измениться.

Обналичные средства
A Впрочем, не только Евросо-

юз нацелился на заблоки-
рованные средства ЦБ. Ранее в июле 
член палаты лордов парламента Ве-
ликобритании Ричард Бэлф сказал 
«Известиям», что в Лондоне также 
рассматривают аналогичные меры. 
Там в настоящее время заморожено 
порядка £26 млрд российских акти-
вов.

Размышления о возможности кон-
фискации госсредств РФ и способах 
осуществить это появились не вче-
ра — в Брюсселе этим озабочены уже 
давно. Однако, согласно действую-
щим нормам международного пра-
ва, имущество иностранного госу-
дарства пользуется иммунитетом 
от любых исполнительных мер, рас-
сказал ранее в интервью «Извести-
ям» и.о. постпреда РФ при ЕС Кирилл 
Логвинов.

— Даже нелегитимное еэсовское 
санкционное законодательство 
в этом отношении однозначно: оно 
предусматривает возможность вре-
менного замораживания иностран-
ных госактивов, но не их конфиска-
цию, — пояснил он.

В Москве не раз сравнивали 
блокировку российских средств 
с кражей, призывая разморозить их. 
В апреле президент РФ Владимир Пу-
тин даже подписал указ об ответных 
мерах в случае изъятия российских 

активов за рубежом. Согласно доку-
менту, при таких обстоятельствах 
вводится внешнее управление акти-
вами недружественных стран в Рос-
сии. Официальный представитель 
Кремля Дмитрий Песков в конце мая 
заявил о необходимости немедлен-
но разблокировать средства, причём 
«без каких-либо условий».

— В противном случае они нару-
шают все нормы и правила как сво-
его внутреннего законодательства, 
так и международного права, — по-
яснил он.

Однако в ЕС продолжают приду-
мывать механизмы обхода законо-
дательных ограничений и использо-
вания российских активов в своих 
целях. Так, агентство Bloomberg со-
общило: лидеры ЕС ещё на самми-
те в целом поддержали план, пред-
усматривающий введение налога 
на сверхприбыль с замороженных 
средств ЦБ РФ. Предполагается, что 
Брюссель таким образом может еже-
годно получать не менее €3 млрд.

Игра вдолгую

Наталия Цайзер

Эксперт «Валдая», председатель 
правления союза «Африканская деловая 
инициатива»

С аммит состоялся. Несмотря на мощ-
ное политическое давление Запада 

и США, африканцы приехали к тому, кто 
когда-то встал на защиту свободы и суве-
ренного равенства их народов. Они при-
ехали в Россию. Визит порядка 47 деле-
гаций в разных государственных рангах 
наглядно показал, что Африка в боль-
шинстве своём по-прежнему друже-
ственна и верит нашей стране, открыта 
к многогранному сотрудничеству и всё 
ещё ждёт развития серьёзных двусторон-
них форматов взаимодействия в эконо-
мической, политической и гуманитарной 
сферах, а также готова принять самое ак-
тивное участие в закладке альтернатив-
ного мирового порядка, основанного 
на уважении к суверенитету государств 
и нормам международного права.

В итоговую декларацию второ-
го саммита вошли следующие до-
говорённости: создание механиз-
ма диалогового партнёрства (саммит 
Россия — Африка и далее продолжит 
свою работу и будет проводиться раз 
в три года), сотрудничество в сфере 
политики, в сфере обеспечения без-
опасности, в торгово-экономической 
и правовой сферах, а также научно-
техническое, гуманитарное сотруд-
ничество и сотрудничество в инфор-
мационной сфере и сфере охраны 
окружающей среды.

Неизменные с 2019 года (перво-
го в истории саммита Россия — Афри-
ка) и не глобально отличающиеся друг 
от друга контекстом декларации тем 
не менее в этот раз вселяют надеж-
ду на практическую имплементацию 
написанного. Спустя, пожалуй, одни 
из самых турбулентных в истории че-
тыре года, РФ и африканские государ-
ства встраиваются в гораздо более 
широкую взаимную парадигму отно-
шений, чем может показаться на пер-
вый взгляд.

Содействие в реструктуризации 
глобальной финансовой архитекту-
ры, выработка программ отраслево-
го развития в экономике, кооперация 
по линии министерств обороны, со-
действие возвращению культурных 
ценностей предполагают то, что Рос-
сия со своими африканскими партнё-
рами наконец-то нацелена «играть 
вдолгую», комплексно решая не только 
двусторонние задачи, но и принимая 
активное участие в решении общеми-
ровых проблем.

Политический диалог России и Аф-
рики выходит на новый уровень. Осно-
ванные изначально на дружбе и взаи-
мопонимании отношения приобрели 
сегодня характер в высшей степени 
партнёрских и стратегических. Совре-
менному политическому и экономиче-
скому африканскому истеблишменту 
был предложен искренний и открытый 
диалог на равных. За мир, безопасно-
сть и развитие во имя процветания бу-

дущих поколений — основной и не еди-
ножды прозвучавший тезис саммита.

Осталось приступить к практиче-
ской реализации обозначенного. Поми-
мо предстоящей серьёзной работы над 
устранением барьеров для развития 
экономических отношений нужны раз-
работка новых финансовых моделей, 
инструментов и механизмов, переход 
на расчёты в национальных валютах, 
налаживание новых логистических 
маршрутов, страхование инвестицион-
ных проектов и технологический суве-
ренитет. Необходимы глобальная пере-
загрузка мышления, абсолютно новые 
скрипты выстраивания делового взаи-
модействия как со стороны российско-
го, так и со стороны африканского биз-
нес-сообщества.

Предстоит большая домашняя ра-
бота: привычные западные модели 
здесь не работают. Африканский кон-
тинент имеет совершенно иную сис-
тему человеческих и хозяйственных 
связей. Кроме этого, «континент буду-
щего» неизменно следует стремлени-
ям обозначить своё самостоятельное 
место в мировой системе координат 
и стать самодостаточным регионом, 
имеющим право на самоопределение 
и саморазвитие своих государств.

Африка заинтересована в партнё-
рах, готовых развивать внутренние ре-
сурсы континента на взаимовыгодных 
условиях. И именно в лице РФ афри-
канские государства видят сегодня та-
кого партнёра. Это сотрудничество 
действительно имеет колоссальные 
возможности. Африка должна стать 
одним из самых приоритетных на-
правлений не только во внешнеполи-
тическом курсе России, но и во внеш-
неэкономической деятельности.

Российскому бизнесу необходимо 
запастись терпением, усердием, а так-
же кардинально поменять скорость 
принятия решений на стремитель-
ную. Эта кооперация не может стро-
иться на умозрительных заключениях 
и представлениях: Африку нужно чув-
ствовать, изучать и принимать.

Россия должна вернуться в Афри-
ку с крупными проектами наследия 
в области энергетики, промышленно-
го производства, дорожно-транспорт-
ной инфраструктуры, наукоёмких тех-
нологий, телекоммуникаций, космоса 
и безопасности.

Российские образование и нау-
ка должны стать настолько привле-
кательными для африканцев, чтобы 
процент африканских студентов, об-
учающихся в российских вузах, в не-
сколько десятков раз превысил по-
казатели времён СССР. И тогда язык 
дружбы и доверия, в том числе и рус-
ский, останется языком общения Рос-
сии и Африки на многие поколения 
вперёд.

МНЕНИЕ

дений. Завершил прохождение сводный 
отряд «Юнармии».

На параде Северный флот представ-
ляли БПК «Североморск», десантный ко-
рабль «Иван Грен» и подводные лодки, 
рассказал «Известиям» военный экс-
перт Дмитрий Болтенков.

— Важно, что на параде показали под-
лодку «Великие Луки». Это неатомная 
субмарина проекта 677 «Лада», — отме-
тил он. — Скорее всего, она пойдёт слу-
жить на Северный флот, которому пора 
обновить свои неатомные подводные 
силы. На Черноморском и Тихоокеан-
ском флотах это уже сделали. Пришла 
пора принимать новые подлодки моря-
кам-североморцам. Этим субмаринам 
предстоит служить в северных морях.

Состоялась в День ВМФ и премьера 
обновлённого сторожевика «Неустра-
шимый». Это, по мнению специалистов, 
серьёзное усиление Балтийского флота.

— Корабль долго модернизировали, 
и вот он в строю, — отметил эксперт. — 
После работ по модернизации его бое-
вые возможности существенно расши-
рились. Но самое главное, Балтийский 
флот получил ещё один корабль дальней 
морской зоны. Раньше у него было пять 
таких кораблей, теперь есть шестой. Это 
серьёзное усиление флота. Они при не-
обходимости смогут действовать в Сре-
диземном и других морях.

На торжестве в качестве почётных го-
стей присутствовали президенты ряда 
африканских стран, которые специаль-
но для этого задержались после участия 
в саммите Россия — Африка. Среди них, 
в частности, были лидеры Буркина-Фа-
со, Республики Конго, Мали и Эритреи, 
а также заместитель председателя вер-
ховного совета Судана, премьер-ми-
нистр Объединённой Республики Тан-
зания, вице-президент Экваториальной 
Гвинеи и глава делегации Эсватини.

Ещё одним гостем на параде стал 
водитель пожарного отря-

да из Магадана 

Вадим Горелов со своей многодетной 
семьёй. Во время общения президен-
та с лауреатами ордена «Родитель-
ская слава» он попросил его о личной 
встрече, чтобы пожать руку. Владимир 
Путин согласился. Семья Гореловых 
почти в полном составе приехала в де-
сять утра на Московский вокзал Пе-

тербурга, после чего сотрудники 
протокола Кремля прово-

дили их до трибун на Се-

натской площади. Перед началом пара-
да глава государства кратко пообщался 
с Вадимом и членами его семьи и, как 
и просил магаданец, пожал ему руку.

В своей традиционной речи прези-
дент поздравил россиян с Днём ВМФ, 
напомнив о памятных датах: 320 лет ис-
полнилось Балтийскому флоту, 290 лет — 
Северному и 240 лет — Черноморскому.

— С благодарностью преклоняемся 
перед всеми поколениями русских кора-

белов, флотоводцев и моряков, — сказал 
Владимир Путин. — Их блестящая выуч-
ка, верность долгу и Родине, професси-
онализм и талант во многом определи-
ли великую судьбу России.

Именно патриотизм находится в ос-
нове особой культуры моряков, кото-
рая помогает достойно выполнять все 
государственные задания и вызывает 
у народа гордость, отметил президент 
и процитировал Петра Столыпина: бо-
лее 100 лет назад российский политик 
назвал эту гордость «доказательством 
того, что народ имеет силу, имеет воз-
можность удержать море в своей вла-
сти».

— На протяжении веков наш флот был 
и остаётся несокрушимым стражем ру-
бежей Отечества, его гордостью и сла-
вой. Поэтому торжества в его честь 
отмечает вся Россия, весь наш народ, — 
заявил глава государства. — Сегодня 
мы поздравляем отважные экипажи ко-
раблей и подводных лодок, бесстраш-
ных лётчиков морской авиации, личный 
состав её наземных служб, мужествен-
ных бойцов береговых войск, нашу дерз-
кую морскую пехоту.

В своём выступлении Владимир Пу-
тин отметил, что российские моряки се-
годня безупречно выполняют стоящие 
перед ними задачи, доблестно сража-
ются и проявляют истинный героизм. 
Вместе с тем Россия последователь-
но наращивает свой ВМФ. В этом году 
флот пополнят 30 кораблей разных клас-
сов, сообщил он. В числе заступивших 
на боевое дежурство — ракетный кор-
вет «Меркурий», на котором «как знак 
незыблемости военно-морских тради-
ций, символ мужества, отваги и непре-
клонности военных моряков» поднят Ге-
оргиевский военно-морской флаг. Эти 
качества в полной мере проявляются 
и сегодня, подчеркнул президент.

По завершении торжества Владимир 
Путин пообщался на центральной три-
буне с почётными гостями — лидерами 
стран Африки. Парады кораблей в этот 
день также прошли во Владивостоке, 
Балтийске, Североморске, Каспийске, 
Новороссийске и Тартусе (Сирия). 
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Детальный подсчёт
С начала года средняя цена каско выросла на 5–14%

Мария Колобова, Анастасия Львова

С редняя цена каско выросла на 5–14% 
с начала года, заявили «Известиям» 

в крупнейших страховых компаниях. Ос-
новной причиной стало подорожание 
автомобилей и их ремонта: по данным 
дилеров, цены на запчасти уже увели-
чились на 20–30% с января. Ощутимее 
всего страховые тарифы поднялись для 
владельцев Mercedes — на 20–30%. Ста-
билизировать же ситуацию, по мнению 
отраслевых экспертов, могут помочь 
дальнейшая перенастройка логистики 
и запуск индустрии восстановления ав-
тозапчастей.

�� ЦЕННАЯ РЕАКЦИЯ

Каско с классическим наполнением 
(без франшизы и ограничения покры-
тия) продолжило дорожать в этом году. 
С начала 2023-го средняя цена таких по-
лисов выросла на 5–14%, рассказали «Из-
вестиям» в крупных страховых компа-
ниях.

В «СОГАЗе» отметили повышение 
на 14%. Это связано с увеличением та-
рифов на европейские и японские брен-
ды из-за роста стоимости их ремонта. 
Также повысилась доля клиентов, ко-

торые страховали новые автомобили, 
объяснили в организации.

В прошлом году на фоне подорожа-
ния машин и запчастей из-за санкций 
средняя цена каско выросла на 25–30%. 
В первом же полугодии 2023-го стои-

мость колебалась в пределах 10% и до-
стигла примерно 70 тыс. рублей, отме-
тили в пресс-службе «Совкомбанк 
Страхования».

Эта тенденция связана с повышени-
ем цен на автомобили, от которых и рас-
считывается премия по каско, пояснил 
директор департамента андеррайтин-
га моторного страхования СК «Росгос-
страх» Дмитрий Усанов. По его словам, 
средняя стоимость полиса с полным 
покрытием в июне стала на 5,4% выше, 
чем в январе. При этом в отдельных 
сегментах пришлось значительно уве-

личить тарифы — на 20–30%. Напри-
мер, по Mercedes запчасти подорожа-
ли на 70–80%. Такое изменение сильно 
влияет на цену ремонта, потому что по-
рядка 65–70% в итоговом чеке состав-
ляют детали.

Пока серьёзно пришлось корректи-
ровать только тарифы по Mercedes Benz 
из-за существенного подорожания зап-
частей, согласились в «Абсолют Стра-
ховании». С начала года стоимость ком-
плектующих по портфелю в среднем 
увеличилась на 13,6%, рассказал вице-пре-
зидент по автострахованию «Ренессанс 
Страхования» Сергей Демидов. Лидерами 
роста оказались Mercedes (90%), Land Rover 
(39%), Mazda (31,4%) и BMW (17,5%).

Крупнейшие компании рынка лишь 
немного повысили цены на каско, сооб-
щил Сергей Демидов. Это связано с ожи-

даниями увеличения среднего убыт-
ка из-за роста цен на комплектующие. 
До конца года корзина запчастей может 
подорожать ещё на 8,5%, что в итоге спо-
собно привести к пересмотру тарифов, 
считает эксперт.

Увеличение стоимости полиса пла-
нируется после фиксации курса рубля 
на повышенном уровне, подтвердили 
в пресс-службе ВСК. За этот год на фоне 
подорожания автомобилей средняя 
премия по каско уже поднялась на 6,7%, 
уточнили в компании.

Каско — это имущественное стра-
хование, поэтому при увеличении цен 
на машины и восстановительный ре-
монт будет расти и стоимость полиса, 
объяснил координатор движения «Об-
щество синих ведёрок» Пётр Шкуматов.

Сейчас цены сдерживает высокая 
конкуренция на рынке, считает стар-
ший управляющий продуктом по авто-
страхованию департамента рознично-
го страхования «РЕСО-Гарантии» Павел 
Яковлев. Однако подорожание деталей 
и инфляция влияют на убыточность, поэ-
тому долго сохранять цены в меняющих-
ся условиях может быть проблематично.

В случае дальнейшего подорожания 
запчастей тарифы придётся корректи-
ровать, согласился Дмитрий Усанов 

Молодые в деле
В качестве самозанятых зарегистрировались 
почти 100 тыс. 14–18-летних

Мария Строителева

Более 95  тыс. человек в возрас-
те от 14 до 17 лет зарегистрирова-

лись в качестве самозанятых на 1 июля 
2023 года. Это на 20% больше, чем летом 
2022-го. Такие данные привела ФНС в от-
вет на запрос Агентства стратегических 
инициатив (АСИ), с которым ознакоми-
лись «Известия». Чаще всего подростки 
становятся курьерами и компьютерными 
мастерами. Положительная динамика 
объясняется как стремлением молодых 
людей быть финансово независимыми, 
так и дефицитом кадров на рынке тру-
да. Впрочем, по сравнению с предыду-
щим годом темпы прироста работающих 
на себя россиян до 18 лет сократились. 
В том, с чем это связано, разбирались 
«Известия».

�� РАБОТАЯ НА СЕБЯ

К 1 июля 2023-го число несовершенно-
летних самозанятых в России выросло 
на 20%, с 78 до 95 тыс., следует из ответа 
ФНС на запрос АСИ. В июле 2021-го та-
ких было 41 тыс. Для сравнения: рабо-
тающих на себя в возрасте 18–24 лет на-
считывается 1,48 млн, 25–29 — 1,09 млн, 
а 30–35 лет — 1,58 млн.

Всего с начала действия специ-
ального режима для этой категории 
(с 2019 года) молодые люди уплатили 
налоги на 55,8 млн рублей.

Лидерами по числу самозаня-
тых младше 18  лет стали Москва 
(20 тыс. человек, рост в полтора раза), 
Санкт-Петербург (7,7 тыс.), Москов-
ская (7,3 тыс.) и Свердловская облас-
ти (4,7 тыс.). В статистику ФНС вошли 
и данные о новых регионах. Так, в ДНР 
в качестве работающих на себя зареги-
стрировались 13 человек, в ЛНР — пять, 
а в Херсонской области — три.

— Увеличение числа самозанятых 
в возрасте 14–17 лет показывает посто-
янный рост интереса к предпринима-
тельству среди молодых людей. Воз-
можность работать на себя — значимый 
вклад несовершеннолетних в социаль-
но-экономическое развитие регионов, — 
считает руководитель центра молодёж-
ных инициатив АСИ Александр Вайно.

Всего в России в качестве самозаня-
тых зарегистрировано 7,8 млн человек 
(по состоянию на июнь), в январе этот 
показатель был 6,7 млн. Лидеры среди 
сфер — ремонт, авто, IT и красота.

Число самозанятых несовершен-
нолетних россиян стабильно растёт, 
что свидетельствует о развитии это-
го института, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе ФНС.

— Для многих граждан открытие 
своего дела представляется сложным 
из-за наличия расходов, отчётности, 
а также обязанности уплаты страхо-
вых взносов. Для той категории граждан, 
которые только начинают свой бизнес, 
специальный налоговый режим — налог 
на профессиональный доход — позволя-
ет это сделать достаточно просто, — от-
метили в ведомстве.

Кроме того, современная молодёжь 
привыкла активно использовать он-
лайн-сервисы и мобильные приложе-
ния, погружена в цифровые технологии, 
добавили в ФНС.

— Заинтересованность молодёжи 
в специальном налоговом режиме мож-
но объяснить несколькими факторами — 
лёгкостью и простотой регистрации 
и дальнейшего применения специаль-
ного налогового режима, отсутствием 
отчётности и обязанности по примене-
нию контрольно-кассовой техники, воз-
можностью получать легальный доход, — 
подытожили там.

«Известия» направили запросы 
в Мин эк и Минтруд.

�� СТРЕМЛЕНИЕ 
К НЕЗАВИСИМОСТИ

Рост с 78 до 95 тыс. несовершеннолетних 
самозанятых можно назвать небольшим, 
считает профессор департамента пси-
хологии и развития человеческого ка-
питала факультета социальных наук 
и массовых коммуникаций Финансово-
го университета при правительстве РФ 
Александр Сафонов. Он связывает увели-
чение их числа с нехваткой денег в семье, 
стремлением быть независимыми от ро-

дительского кошелька, а также с потреб-
ностью компаний во временных работ-
никах в условиях кадрового дефицита.

— Сейчас основной спрос на рын-
ке труда формируют виды занятости, 
где формат работы на себя очень под-
ходит. Они требуют высокого уровня 
профессиональной подготовки: рабо-
чие, строители, учителя и врачи. Кроме 
того, занятость подростков носит вре-
менный характер — в основном это пе-
риод школьных каникул или свободное 
время, — отметил Александр Сафонов.

Новое поколение предпринимателей 
не воспринимает налогообложение как 
что-то несправедливое или ненужное, 
уверена профессор кафедры государ-
ственного регулирования экономики 
факультета государственного управ-
ления экономикой ИГСУ РАНХиГС На-
талья Булетова.

Это в том числе один из положи-
тельных эффектов от масштабной про-
граммы финансовой грамотности, до-
бавила она. Речь не только о процессах 
доступного инвестирования капитала, 
но и о важности взаимных обязательств 
между населением с его личными фи-
нансовыми интересами и государством 
с его ответственностью за социальную 
справедливость, перераспределение ча-
сти образованных в экономике доходов.

— Молодые люди хотят быть полно-
ценными участниками экономики. Та-
кое число предпринимателей в возрасте 
14–17 лет — сигнал государству, свиде-
тельствующий о важности и эффектив-
ности реализуемых программ поддерж-
ки молодёжи в конкурсах, стартапах, 
организованных на федеральном и ре-
гиональных уровнях, — подытожила На-
талья Булетова.

Подрастающее поколение меньше 
рассчитывает на государство или ро-
дителей и активнее опирается на соб-
ственные силы, отметил основатель IT-
платформы для самозанятых «ЯЗАНЯТ», 
председатель комитета по налогам МГО 
«Опоры России» Павел Зюков.

— Подростки готовы поработать, на-
пример, курьерами во время каникул 
или тестировщиками компьютерных 
программ, но при этом отказываются 
от использования серых схем занято-
сти. Это очень хороший тренд, который 
будет только нарастать, — считает он.

�� УЧИТЬСЯ ХОТЯТ

При этом в нынешнем году наблюдает-
ся сокращение темпов роста регистра-
ции несовершеннолетних в качестве 
самозанятых (например, в 2022-м по-
казатель увеличился в 1,9 раза по срав-
нению с 2021-м), отметил Павел Зюков. 
Объясняется это в основном демогра-
фическими причинами.

— Кроме того, растёт число поступа-
ющих в средние специальные учебные 
заведения после девятого класса. Это 
может быть одной из причин — подрост-
ки делают акцент на учёбе, — допустил 
эксперт.

Можно выделить две категории 
работающих на себя — вынужденно 
и добровольно самозанятые, отмети-
ла доцент базовой кафедры ТПП РФ 
«Управление человеческими ресурса-
ми» РЭУ им. Г.В. Плеханова Фарида Мир-
забалаева.

— Первая категория — это те, кто чаще 
всего вынужден подрабатывать, искать 
дополнительный доход, готов при по-
явлении благоприятных условий уйти 
полностью в группу наёмных работ-
ников. Вторая, как правило, более ква-
лифицированная — такие люди созна-
тельно и целенаправленно становятся 
самозанятыми и имеют потенциал пе-
рехода в малый бизнес, — пояснила она.

Несовершеннолетние в абсолютном 
большинстве относятся к первой груп-
пе, сказала Фарида Мирзабалаева, от-
метив, что подростки чаще всего тру-
дятся в сфере услуг.

Ранее «Известия» писали: число ин-
дивидуальных предпринимателей (ИП) 
в возрасте до 20 лет с января по апрель 
выросло почти на 10% — с 44 до 49,5 тыс. 
ИП до 30  лет стало больше на 6% 
(с 500 до 529 тыс.). По мнению экспертов, 
тенденция связана с тем, что в стране 
стало намного легче открыть и зареги-
стрировать своё дело, а также с образо-
ванием свободных ниш на рынке.

Экономика и бизнес

« СЕЙЧАС ЦЕНЫ СДЕРЖИВАЕТ ВЫСОКАЯ КОНКУРЕН-
ЦИЯ НА РЫНКЕ. ОДНАКО ПОДОРОЖАНИЕ ДЕТАЛЕЙ 
И ИНФЛЯЦИЯ ВЛИЯЮТ НА УБЫТОЧНОСТЬ, ПОЭТОМУ 

ДОЛГО СОХРАНЯТЬ ЦЕНЫ В МЕНЯЮЩИХСЯ УСЛОВИЯХ МОЖЕТ 
БЫТЬ ПРОБЛЕМАТИЧНО
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Подставило плечо
В РФ удвоились сроки доставки топлива по железной дороге —  
в чём причины сложившейся ситуации

A Согласно документу, обыч-
ная ж/д цистерна с бензи-

ном в зависимости от расстояния 
должна проезжать 200–300 км в сут-
ки. Но сроки доставки могут уве-
личиваться на двое суток из-за до-
полнительных операций, связанных 
с отправкой и прибытием грузов, 
на сутки — при перевозке опасных 
грузов, а также на всё время задерж-
ки для устранения «коммерческой 
неисправности вагонов или техни-
ческих неисправностей и обстоя-
тельств непреодолимой силы».

По словам президента Ассоци-
ации топливного рынка Воронежа 
Алексея Трепалина, доставка топли-
ва в Воронежскую область из Москвы 
составляет пять-шесть дней, а откло-
нение от этих сроков в среднем до-
стигает недели.

— В ситуации с Дальним Восто-
ком задержка поставки может со-
ставить от двух до четырёх недель 
(при сроках доставки туда около 10–
14 дней. — «Известия»). Причём в слу-
чае снижения запасов у участников 
дальневосточного рынка нет возмож-
ности приобрести топливо в своём 
регионе даже по завышенной цене 
из-за отсутствия там НПЗ, — доба-
вил Алексей Трепалин.

По словам президента Российско-
го топливного союза (РТС) Евгения 
Аркуши, примерно треть всего объё-
ма запасов товарных автомобильных 
бензинов (чуть менее 2 млн т) сегод-
ня приходится на топливо, находя-
щееся в пути.

Источник «Известий» в отрасли 
считает, что пути РЖД перегруже-
ны из-за необходимости переори-
ентации экспорта угля с западных 

направлений на восточные. Как пи-
сали «Известия», причиной тому ста-
ли изменившиеся экономические ус-
ловия — в условиях антироссийских 
санкций пришлось перестраивать 
свои логистические цепочки.

— С учётом того что купленный 
на бирже товар оплачивается со сто-
процентной предоплатой, появление 
логистических проблем означает для 

владельцев сетей АЗС дополнитель-
ное отвлечение оборотных средств 
и увеличение кредиторской задол-
женности со всеми вытекающими 
последствиями, — заключил Евге-
ний Аркуша.

По словам Алексея Трепалина, из-
держки владельцев сетей повышают 
не только изменившиеся сроки до-
ставки грузов, но и поставка «опоз-
давших» партий нефтепродуктов од-
новременно с новыми.

— К владельцам АЗС приходят объ-
ёмы топлива, которые некуда девать. 
Из-за этого приходится нести траты 
на хранение на нефтебазах или сли-
вать излишки. А рост издержек за-
правочных сетей, в свою очередь, 
может вести к росту цен на топлива 
на АЗС, — сказал он.

«Известия» направили запросы 
в ФАС, Минтранс, Минэнерго и не-
фтяные компании.

На 24 июля по сравнению с нача-
лом года цены выросли на 4,2% при 
общей инфляции за этот период 
в 3,39%, указывал ранее Росстат. А оп-
товая стоимость, например, бензи-
на АИ-92 на эту же дату достигала 
64,8 тыс. рублей за тонну.

Впрочем, ещё в начале лета Мин-
энерго и ФАС сначала рекомендова-
ли, а затем и потребовали от нефтя-
ников увеличить продажи бензина 
на бирже. Рост биржевых цен объ-
яснялся сезоном ремонтов на НПЗ, 
ещё одной из проблем назывался се-
рый экспорт.

На прошлой неделе в Госдуме вы-
ступили за повышение экспортной 
пошлины на нефть для сдерживания 
роста цен на топливо. Депутатская 
инициатива главы партии «Справед-
ливая Россия — За правду» Сергея 
Миронова совместно с парламента-
рием Валерием Гартунгом была на-
правлена председателю правитель-
ства Михаилу Мишустину.

При этом 28 июля в кулуарах сам-
мита Россия — Африка глава ФАС 
Максим Шаскольский сообщил: ан-
тимонопольная служба не считает 
ситуацию с топливом на внутреннем 
рынке кризисной — в ведомстве пола-
гают, что рост цен временный, пред-
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Установленные контрафакты
A Выборка включала как клас-

сические (офлайн), так и ин-
тернет-магазины, уточняется в доку-
ментах ОПИ.

Общественники отметили: благо-
даря введению системы маркировки 
большинство регионов успешно пре-
пятствуют сбыту нелегальной продук-
ции исследуемых категорий, однако 
в ряде субъектов её процент остаётся 
достаточно высок.

Так, согласно данным ОПИ, лиде-
ром по продаже контрафактного таба-
ка стала Костромская область. Также 
в десятку вошли Краснодарский край, 
Брянская область, Алтайский край, 
Амурская, Курганская, Тверская, Но-
восибирская области, Башкирия и Ир-
кутская область.

Костромская область заняла пер-
вое место и в исследовании по неле-
гальной торговле обувью. Вслед за ней 
идут Еврейская автономная область, 
Нижегородская и Новгородская облас-
ти, Калмыкия, Северная Осетия — Ала-
ния, Амурская и Сахалинская области, 
Адыгея, а также Воронежская область.

Не уступила лидерства Кострома 
и по незаконной продаже парфюмерии. 
Также в топ вошли Новгородская, Смо-
ленская, Белгородская, Астраханская 
области, Чукотка, Забайкальский край, 
Сахалинская область, Марий Эл, Брян-
ская и Владимирская области.

Изъять нелегальную продукцию 
из продажи необходимо, так как она мо-
жет угрожать здоровью граждан, пояс-
нил «Известиям» Олег Павлов.

— Парфюмерия и обувь — товары, ко-
торые взаимодействуют с кожей и бы-
вают аллергенными, не говоря уже о та-
баке, который вдыхают курильщики. 
Никаких гарантий, что они не причинят 
вреда здоровью в случае контрафакта, 
нет. Ведь они могут быть изготовлены 
без соблюдения технологий, — пояснил 
общественник.

Кроме того, такая продукция нано-
сит существенный ущерб экономике, 
поскольку с её продажи не платятся на-
логи, но за счёт низкой цены она вытес-
няет с рынка добросовестных произво-
дителей, которые работают по закону.

«Известия» направили запросы в Ген-
прокуратуру и правительство с прось-
бой прокомментировать перспективы 
принятия мер, предложенных ОПИ.

�� ИЗБРАННЫЙ ПОДХОД

По словам директора по контроль-
ной (надзорной) деятельности Центра 
развития перспективных технологий 
(ЦРПТ, оператор маркировки) Антона 
Гущанского, проверки общественни-
ков не только помогают защитить граж-
дан от потенциально опасной продук-
ции, но и позволяют бюджету страны 
нарастить доходы. При этом в органи-

зации воздержались от комментариев 
по поводу мер, которые предлагает при-
нять ОПИ в отношении бизнеса.

Если факты продажи контрафак-
та установлены, то это является ос-
нованием для проведения проверок, 
но не сплошных, а точечных, именно 
по этой информации, считает глава ко-
митета Госдумы по защите конкурен-
ции Валерий Гартунг. Реализация таких 
товаров мешает работать и легальному 
бизнесу, для которого вводился морато-
рий на проверки. Поэтому нужно прово-
дить расследование и разбираться, за-
явил «Известиям» парламентарий.

Принятого президентом реше-
ния о моратории на проверки бизнеса 
предприниматели ждали очень долго, 
отметил бывший первый вице-прези-
дент международной ассоциации «Ан-
тиконтрафакт» Байсолт Хамзатов. Од-
нако воспользоваться им пытаются и те, 
кто зарабатывает на ситуации и нару-
шает закон: то есть нелегальный биз-
нес, пояснил он.

Для решения проблемы, по мнению 
эксперта, нужно использовать уже из-
вестные и эффективные меры, напри-
мер цифровую маркировку, а не бить 
по тем, кто работает в правовом поле.

— Сейчас на разных уровнях власти 
обсуждается применение к бизнесу 
при проверках рискориентированного 
подхода. То есть чтобы они проводились 
при наличии определённых индикато-
ров, которые точно указывают на ри-
ски фальсификата, — добавил Байсолт 
Хамзатов.

При этом эксперт согласен с утверж-
дением, что изымать нелегальный то-
вар из продажи необходимо, чтобы 
он не причинил вреда здоровью.

Как отметил президент «Опоры Рос-
сии» Александр Калинин, мораторий 
также не распространяется на провер-
ки опасной продукции, в отношении ко-
торой они сохраняются. Если органы 
надзора считают, что по каким-то то-
варам повышенные риски, их можно от-
нести к более высокому классу опасно-
сти и они будут проверяться, заявил он.

Экономика и бизнес

С начала года курс нацвалюты к «американцу» на Мосбирже упал на 28%. 
Только за июнь она подешевела с 80,7 до 89,5 рубля за доллар. В июле в мо-
менте курс достигал 93,8. Однако к концу месяца рубль немного укрепил-
ся. 28 июля на закрытии сессии доллар торговался на уровне 91,6.
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« КОНТРАФАКТ-
НАЯ  ПРОДУКЦИЯ 
НАНОСИТ СУ-

ЩЕСТВЕННЫЙ УЩЕРБ ЭКО-
НОМИКЕ, ПОСКОЛЬКУ С ЕЁ 
ПРОДАЖИ НЕ ПЛАТЯТСЯ 
НАЛОГИ, НО ЗА СЧЁТ НИЗ-
КОЙ ЦЕНЫ ОНА ВЫТЕСНЯ-
ЕТ С РЫНКА ДОБРОСОВЕСТ-
НЫХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ

В течение этой недели произойдёт не-
сколько крупных корпоративных со-

бытий, итоги которых могут повлиять 
на котировки российских компаний. 
Так, в понедельник, 31 июля, пройдут 
собрания акционеров Мосбиржи и Fix 
Price, рассказал директор по стратегии 
ИК «Финам» Ярослав Кабаков. Кроме 
того, сеть медицинских центров «Мать 
и дитя» представит операционные ре-
зультаты за второй квартал 2023 года.

Во вторник пройдёт собрание алю-
миниевой компании «Русал», добавил 
эксперт.

На следующий день — в среду, 2 ав-
густа, — горно-металлургический ком-
бинат «Норникель» представит финан-
совые результаты за второй квартал.

В четверг состоится собрание акци-
онеров «Фармсинтеза» и энергетиче-
ской компании ТГК-14, рассказал Ярос-
лав Кабаков. В тот же день финансовой 
отчётностью за первое полугодие поде-
лятся «Ростелеком» и Магнитогорский 
металлургический комбинат. С 3 авгу-
ста «Магнит» начнёт расчёты по выку-
пу акций по тендерному предложению 
(компания выкупит их у акционеров 
для вывода из обращения). Помимо 
того Сбербанк представит отчётность 
по МСФО за первое полугодие.

4 августа пройдёт собрание акцио-
неров транспортной компании Fesco, 
отметили в «Финаме». Также энерге-
тическая компания ТГК-1 представит 

неаудированную консолидирован-
ную финансовую отчётность по МСФО 
за первое полугодие 2023-го.

Выплат дивидендов на этой неде-
ле не планируется, отметил аналитик 
ИК «Цифра брокер» Даниил Болотских. 
Также он упомянул, что 4 августа долж-
на состояться встреча мониторингово-
го комитета ОПЕК+, новости с которой 
могут существенно повлиять на рынок 
нефти и курс рубля.

Помимо того на этой неделе россий-
ская валюта может начать сдержанно 
укрепляться, поскольку ЦБ РФ начнёт 
продавать юани в связи с использова-
нием средств ФНБ по 2,3 млрд рублей 
до 31 января, сообщил глава отдела 
экспертов по фондовому рынку «БКС 
Мир инвестиций» Альберт Короев.

Индекс Мосбиржи может снова пе-
ревалить за 3000 пунктов, а затем скор-
ректироваться, ожидает эксперт.

Кроме того, на этой неделе Москов-
ская биржа заработает в новом режиме 
Т+1, при котором покупатель ценной бу-
маги становится её владельцем на сле-
дующий день после приобретения, рас-
сказал глава департамента брокерского 
обслуживания ВТБ Андрей Яцков. Это 
повысит скорость расчётов и даст ин-
весторам возможность получить диви-
денды, купив акцию за один торговый 
день до даты отсечки. Сейчас действу-
ет режим Т+2, когда человек становится 
владельцем акции через два дня.

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ
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из «Росгосстраха». Однако для клиен-
тов с хорошей страховой историей эти 
изменения будут не столь заметны.

�� РУБЛЁВАЯ ЗОНА

Автодилеры, опрошенные «Известия-
ми», привели данные об изменении цен 
на запчасти с начала 2023 года. В «Ав-
тодоме» зафиксировали подорожание 
на 30–35%, в «Авилоне» — на 20–25%. При 
этом в компаниях внимательно следят 
за курсом рубля.

— Рост цен на автозапчасти ожида-
ется из-за июльских изменений кур-
сов валют, в основном для автомобилей 
европейского, корейского и японского 
производства. Поставки запчастей чув-
ствительны к ослаблению рубля, что 
может привести к динамике в преде-
лах 20–25% (с июля до конца года), — со-
общил директор по послепродажному 
обслуживанию автохолдинга «Ключав-
то» Александр Чепелев.

Большинство деталей сегодня вво-
зится в РФ через механизм параллель-
ного импорта, поэтому колебания руб-
ля  — основной фактор, влияющий 

на динамику стоимости компонентов, 
пояснил директор по сервису и запасным 
частям АГ «Авилон» Алексей Шпикалов.

Заметнее остальных способны по-
дорожать так называемые расходни-
ки — детали, которые необходимо ме-
нять регулярно: фильтры, масло, шины, 
моторные свечи, тормозные диски и ко-
лодки, считает основатель инвестици-
онной транспортной компании «ГТК-
Холдинг» Саид Залиев.

— Стоимость запасных частей, как 
и любых товаров, регулируется спросом 
и предложением. Ценообразование бу-
дет меняться в зависимости от решения 
логистических сложностей и открытия 
параллельных каналов поставок, — до-
бавил директор департамента урегули-
рования убытков по автотранспорту СК 
«МАКС» Иван Попов.

Также снизить цены помогут меры 
господдержки — например, одобрение 
инициативы по запуску промышлен-
ного восстановления автокомпонен-
тов для иномарок, добавил Александр 
Чепелев из «Ключавто». Если законопро-
ект примут, появившиеся на рынке зап-
части будут доступнее и дешевле.

ложения достаточно и ситуация ста-
билизируется.

В РЖД «Известиям» заявили, что 
принимают сегодня грузы к перевоз-
ке с учётом фактических пропускных 
и провозных способностей инфра-
структуры.

— В условиях дефицита пропуск-
ной и провозной способности БАМа 
и Транссиба приём грузов к перевозке 
в восточном направлении осуществля-
ется с учётом приоритетов, определён-
ных во временных правилах опреде-
ления очерёдности. Преимущества 
имеют продукция высокого передела, 
скоропортящиеся грузы, а также лю-
бые грузы во внутрироссийском сооб-
щении, — пояснили в РЖД.

Там подчеркнули: компания заинте-
ресована в перевозке максимального 
объёма груза, поэтому находится в по-
стоянном контакте с грузоотправите-
лями и доносит до них необходимую 
информацию обо всех возможностях 
и проблемах.

— Увеличение сроков доставки мо-
жет быть связано с ростом средней 
дальности перевозок, а также с просто-
ями, не связанными с ответственно-
стью РЖД, например при нахождении 
вагонов под погрузкой и в ожидании 
выгрузки в портах и на нефтебазах, — 
сообщили в компании.

Кроме того, приём грузов к пере-
возке во многом зависит от возможно-
стей по их приёму грузополучателями, 
в том числе портами и погранперехо-
дами. При этом погрузка бензина в на-
правлении Дальнего Востока в пер-

вом полугодии 2023-го выросла на 9%, 
в установленные сроки доставляется 
почти 100% всех отправок, заключи-
ли в РЖД.

По словам генерального директо-
ра ООО «Терминал Газ», ведущего экс-
перта Фонда развития несырьевого не-
энергетического экспорта Владимира 
Эскина, из-за переориентации грузо-
потоков РЖД не может принять ряд 
грузов к перевозке (например, лесные 
грузы северо-западных лесоперераба-
тывающих предприятий) и устанавли-
вает запрет погрузки. Также нагрузка 
на дороги увеличилась и из-за сезон-
ного курортного фактора, считает спе-
циалист.

Владимир Эскин допустил: одной 
из мер изменения ситуации может 
стать усиление госконтроля за моно-
полией через механизмы внешней ло-
гистической координации с участием 
грузовладельцев и операторов.

Причин задержек в перевозках то-
плива по железной дороге может быть 
несколько, отметил ведущий эксперт 
УК «Финам Менеджмент» Дмитрий Ба-
ранов.

— Во-первых, в связи с переориента-
цией на торговлю со странами Востока 
и Юга меняется загрузка отдельных на-
правлений железных дорог, что сказы-
вается на их пропускных и провозных 
способностях, отражается на перевоз-
ке грузов внутри страны. Во-вторых, 
может не хватать и специализирован-

ного подвижного состава для перевоз-
ки нефтяных грузов и/или он нерацио-
нально используется, — сказал эксперт.

В-третьих, могли сказаться и ремон-
ты на нефтеперерабатывающих заво-
дах, в результате чего поставки осу-
ществлялись с других предприятий, 
что и увеличило сроки прибытия гру-
за, добавил специалист.

Исправить положение дел возможно 
за счёт увеличения количества подвиж-
ного состава для перевозки нефтяных 
грузов, их более оперативной подачи 
под загрузку на НПЗ и оперативного воз-
врата порожних вагонов, отметил Дми-
трий Баранов. РТС в письме председате-
лю правительства Михаилу Мишустину 
от 24 июля призвал повысить приори-
тетность перевозки моторных топлив 
железнодорожным транспортом.

По словам Дмитрия Баранова, часть 
доставки таких грузов (на небольшие 
расстояния) может быть возложена 
на автомобильный и водный транс-
порт (во время навигации), что поз-
волит разгрузить ж/д транспорт. Экс-
перт также считает, что необходимо 
пересмотреть логистику перевозок 
нефтяных грузов по железной дороге, 
оптимизировав её, а также ускорить 
проведение ремонтов на НПЗ, чтобы 
восстановить прежние маршруты до-
ставки.
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Я в тебе вижу
Интерактивная маска заменит слепым людям зрение

Мария Недюк

Российские разработчики создали 
устройство, которое позволяет ви-

деть образы, не задействуя глаз. Это 
прибор, похожий на медицинскую маску, 
с камерой с внешней стороны и со сти-
муляторами, которые через язык пере-
дают сигналы в мозг. В ходе краткосроч-
ной программы обучения пользователь 
приобретает способность воспринимать 
такое воздействие как аналог биологи-
ческого зрения. Разработка поможет 
людям с врождённой и приобретённой 
слепотой увидеть предметы и их распо-
ложение в пространстве. Также она мо-
жет использоваться для реабилитации 
после инсультов, в игровой индустрии 
и даже для реалистичной рекламы.

�� ПОТРЯСАЮЩАЯ 
НЕЙРОПЛАСТИКА

Неинвазивное устройство, которое мо-
жет обеспечить замену зрению, раз-
работал российский стартап Umwelt, 
участник международного акселерато-
ра Sber500. Это прибор, похожий на ме-
дицинскую маску, с камерой с внешней 
стороны и со стимуляторами, которые 
через язык передают сигналы в мозг 
в обход других органов чувств. Устрой-
ство основывается на принципах ней-
ропластичности, то есть способности 
мозга перераспределять свои функции 
между зонами коры.

Разработанная маска — компактное 
носимое устройство, которое сможет 
служить для навигации внутри поме-
щения и на открытом воздухе, а также 
использоваться для учёбы и взаимодей-
ствия с компьютером или смартфоном.

— Выглядит это так: на поверхность 
языка с помощью специального устрой-
ства подаются слабые электрические 
импульсы, несущие информацию, — 
рассказал «Известиям» основатель 
стартапа Максим Каменский. — Свет, 
отражённый от объекта, попадает 
в стереоскопические камеры. Затем 
сигнал с камер поступает в блок обра-
ботки данных, который после адапта-
ции передаёт их на матрицу электродов, 
стимулирующих поверхность языка 
пользователя. В ходе краткосрочной 
программы обучения человек приоб-
ретает способность воспринимать та-
кую стимуляцию как аналог биологи-
ческого зрения.

Превратить в зрение можно и ося-
зательный опыт. Для этого требует-

ся небольшая перестройка процесса 
передачи сигнала. После её заверше-
ния входящий видеосигнал начинает 
восприниматься зонами коры, ответ-
ственными за зрение, а не за осязание.

По мнению разработчиков, так 
можно помочь незрячим с рождения 
людям либо вернуть зрение тем, кто 
его утратил. На сегодняшний день та-
ких в России больше 200 тыс. Человек 
сможет распознать предмет, его фор-
му, местоположение, движение и дру-
гие параметры.

�� РАЗРАБОТКА С ИСТОРИЕЙ

Как рассказал Максим Каменский, ав-
тором идеи использования нейропла-
стичности мозга считается американ-
ский нейрофизиолог Пол Бах-у-Рита, 
который начал работы по сенсорно-
му замещению в 1970-х годах. В состав 
его рабочей группы входил нейрофи-
зиолог Юрий Данилов — научный ру-
ководитель стартапа Umwelt. Учёные 
добились выдающихся результатов: 
незрячие люди могли ориентировать-
ся в пространстве, взаимодействовать 
с движущимися объектами, различать 
крупные буквы, играть в крестики-но-
лики и многое другое.

— Начав сотрудничество с Юри-
ем Даниловым, наша команда сумела 
предложить ряд решений по увеличе-
нию возможностей технологии. В част-
ности, обеспечить объёмное зрение 
и существенно уменьшить габариты 
устройства. Сейчас мы эксперимен-
тируем с цветным зрением и вкуса-
ми, разрабатываем матрицу высоко-
го разрешения, речь идёт о матрице 

16 тыс. точек на 4 кв. см, что превос-
ходит разрешение Full HD телевизора 
на ту же площадь. Это позволяет созда-
вать объёмные изображения и улучша-
ет определение объектов, — подчерк-
нул Максим Каменский.

Помимо помощи незрячим спектр 
применения маски достаточно широк — 
от реабилитации после повреждений 
мозга (травмы и инсульты) до борьбы 
с тревожностью и нарушениями сна. 
С её помощью можно даже создать 
рекламу, которая транслировалась 
бы прямо в мозг человека. Например, 
во время роликов о газировке во рту 
ощущались бы пузырьки. В перспек-
тиве технологию можно также ис-
пользовать с целью передачи мыс-
лей и эмоций между людьми, уверены 
разработчики. По их словам, патенты 
на основные технологии уже оформле-
ны, но устройство ещё не зарегистри-
ровано для медицинского применения.

�� С ИСКРОЙ ТАЛАНТА

Устройство перспективно в приме-
нении и, безусловно, поможет тяже-
лобольным пациентам лучше ориен-
тироваться в пространстве, заявил 
руководитель центра превосходства 
«Персонифицированная медицина» 
Института фундаментальной медици-
ны и биологии КФУ Альберт Ризванов.

— Давно известно, что у людей, у ко-
торых нарушено одно из чувств — зре-
ния или слуха, обостряются другие 
чувства и это позволяет им ориенти-
роваться в пространстве, то есть мозг 
начинает более эффективно исполь-
зовать другие органы чувств. В то же 

время мозг может перепрошить свои 
нейрональные связи таким образом, 
чтобы воспринимать информацию че-
рез совершенно другие каналы, — ска-
зал он.

Прибор будет хорош для нейроре-
абилитации, например, при ряде че-
репно-мозговых травм или отрыве зри-
тельного нерва, считает руководитель 
НПЦ «Виртуальная клиника» Москов-
ского института психоанализа, клини-
ческий психолог Ольга Валаева.

— Многообещающе выглядит ис-
пользование устройства для изучения 
возможности расширения когнитив-
ных способностей человека. Наверное, 
многие слышали, что некоторые люди 
воспринимают слова или цифры как 
различные цвета, а музыка имеет для 
других людей вкус. Такая особенность, 
называемая синестезией, может суще-
ственно улучшать память и восприя-
тие человека. С помощью приборов 
сенсорного замещения можно попы-
таться добиться установления новых 
нервных связей между областями моз-
га, отвечающими за зрительное и так-
тильное восприятие. Если эти экспе-
рименты пройдут успешно, то можно 
представить, что в недалёком будущем 
человек сможет воспринимать номер 
телефона своего коллеги как опреде-
лённый вкус и как следствие легко за-
помнит его, — рассказала она.

Подобные технологические нара-
ботки в сочетании с продуманной под-
держкой могут стать импульсом к тому, 
чтобы российские решения активнее 
распространялись в мире, рассказала 
«Известиям» управляющий директор 
Сбера по работе со стартапами Ната-
лья Магидей.

— В нашем акселераторе такие та-
лантливые изобретатели получа-
ют экспертизу наставников, нетвор-
кинг с заказчиками и другие ресурсы. 
Причём, отбирая участников, мы фо-
кусируемся не только на стартапах 
для нужд Сбера и других корпораций, 
но и на социально значимых проектах, 
таких как Umwelt, которые могут быть 
полезны сотням тысяч людей по всей 
стране, — сказала она.

В данный момент стартап выпуска-
ет первые устройства для немедицин-
ского применения. Медицинские же 
устройства пока проходят испытания. 
Сразу после их завершения учёные пе-
редадут образцы в лаборатории и нач-
нут получать регистрационные удо-
стоверения.

По большим счетам 
A — Долги за ЖКУ продолжают 

расти, в том числе из-за невоз-
можности ресурсоснабжающих органи-
заций и УК воздействовать на должников 
по всей строгости, — сказал член коми-
тета Госдумы по строительству и ЖКХ 
Сергей Колунов. — Вода, электричество, 
тепло продолжают поступать в кварти-
ры злостных неплательщиков, а значит, 
и долги продолжают увеличиваться.

По его словам, еще одна причина в том, 
что многие люди инвестируют в кварти-
ры, покупают второе-третье жильё, кото-
рое потом перепродают. За услуги ЖКХ 
такие инвесторы зачастую не платят, под-
черкнул депутат.

— При этом нема л ы й вк ла д 
в рост задолженности перед РСО вно-
сят и управляющие компании, кото-
рые не перечисляют деньги, собранные 
с граждан, — отметил член комитета 
Госдумы по строительству и ЖКХ Алек-
сандр Якубовский. — Поэтому и было 
принято решение о создании спецсче-
тов для сбора платы за ЖКУ.

Как ранее писали «Известия», Мин-
строй по поручению вице-премьера Ма-
рата Хуснуллина разрабатывает меха-
низм специальных счетов для оплаты 
коммунальных услуг. С них УК смогут пе-
реводить деньги только ресурсоснабжа-
ющим организациям.

Примечательно, что копиться долги 
за ЖКУ начали еще в 1990-х, напомнил ге-
неральный директор ПАО «ГИТ» Валерий 
Ковалёв. В то время был серьёзный пере-
кос ответственности в сторону УК, кото-
рые перечисляли деньги ресурсникам.

— Долги в сфере ЖКХ существуют уже 
много лет, но они не имеют сроков давно-
сти, и рано или поздно придётся их вы-
плачивать, — напомнил аналитик «На-
родного фронта» Павел Склянчук.

«Известия» направили запрос в Мин-
строй с просьбой прокомментировать 
ситуацию.

Для решения проблемы накопления 
долгов за ЖКУ необходимо упрощать 
выдачу субсидий на оплату ЖКХ, сказал 
Александр Якубовский. Сейчас помощь 
не могут получить должники — этот за-
прет следует снять, считает депутат. Так-
же нужно адресно увеличивать список 
имеющих право на субсидии, полагает он.

Меры поддержки граждан по оплате 
ЖКУ делятся на компенсации и субси-
дии. Первые положены, например, ин-
валидам, ветеранам боевых действий, 
чернобыльцам и их вдовам. Субсидии 
же получают семьи, которым финансо-
во сложно оплачивать счета.

— Было бы логично списать все суще-
ствующие долги и начинать выстраи-

вать работу отрасли с чистого листа, — 
полагает член Ассоциации адвокатов 
России Шамиль Султанов. — И отдель-
но необходимо говорить о повыше-
нии реальных доходов граждан, ина-
че позитивных изменений в этой сфере 
мы не увидим.

При этом есть долги за ЖКУ, с кото-
рыми можно и нужно работать, а есть те, 
которые вернуть уже невозможно, уве-
рена председатель подкомитета ТПП 
по развитию бизнеса в сфере управле-
ния жилой недвижимостью Сусана Ки-
ракосян. Граждане всё чаще использу-
ют личное банкротство, чтобы списать 
с себя все задолженности по кредитам 
и ЖКУ, отметила она.

— Для исправления ситуации необ-
ходимы комплексные меры поддержки 
государства в виде разумных сбаланси-

рованных законов и контроля за их ис-
полнением, — считает она.

По её словам, необходимо совершен-
ствовать механизмы предоставления 
субсидий и развивать досудебные ин-
струменты работы с должниками. А так-
же использовать принудительные меры 
для злостных неплательщиков: инстру-
менты обращения взыскания на пред-
меты роскоши, инвестиционные счета 
и цифровые активы. Кроме того, по мне-
нию эксперта, нужно создать законные 
условия для работы профессиональных 
взыскателей с долгами за ЖКУ и контро-
лировать их исполнение.

Также, как отметил Валерий Ковалёв, 
важно правильно настроить и саму от-
расль ЖКХ. Сейчас управляющие ком-
пании довольно сильно «зажаты» ре-
гуляторами и не могут зарабатывать 
деньги дополнительно. Но такая воз-
можность позволила бы частично сни-
зить нагрузку на население.

Погодный случай 
Ураганы продолжают угрожать Поволжью — сколько продлятся и где пройдут ливни и грозы

Роман Солдатов

У раганы, ливни и град продолжатся 
в Поволжье, Мордовии, Пермском 

крае и Татарстане вплоть до 31 июля, 
рассказали «Известиям» метеороло-
ги. Неспокойно в ближайшие дни бу-
дет также в Томской, Кемеровской, 
Иркутской областях и Республике Ал-
тай. Накануне стихия, обрушившаяся 
на Поволжье, стала причиной гибели 
десяти человек, ещё 76 пострадали. 
В сотнях населённых пунктов отключи-
лось электричество. Эпицентром траге-
дии стал берег озера Яльчик в Марий Эл, 
где упавшими деревьями убило восемь 
человек. Сейчас на месте работают экс-
тренные службы. Устраняются послед-
ствия урагана и в других регионах. Что 
стало причиной разгула стихии и какие 
ещё территории страны она может за-
тронуть — в материале «Известий».

�� ЖЕРТВЫ НЕПОГОДЫ

Десять человек погибли и 76 постра-
дали во время урагана в Поволжье 
вечером 29 июля и в ночь на 30 июля. 
Порывы ветра достигали 27 м/с. Сти-
хия коснулась Татарстана, Марий Эл 
и Чувашии, а также Нижегородской, 
Пензенской, Ульяновской, Киров-
ской и Самарской областей, сообщи-
ли в МЧС России. Без электричества 
остались 520 населённых пунктов, 
упало 550 деревьев, у 41 дома и семи 
социально значимых объектов по-
вреждена кровля.

Больше всего жертв в Марий Эл. 
В этой республике стихия накрыла 
окрестности озера Яльчик, на бере-
гах которого отдыхали люди. Ураган 
оказался настолько сильным, что ва-
лил деревья, которые падали прямо 
на палатки и автомобили.

— По состоянию на 11 часов [утра 
30 июля] пострадали 29 человек, в том 
числе семь детей. Погибли восемь че-
ловек, трое из них — дети. Госпитали-
зированы в медицинские учреждения 
16 человек, в том числе двое детей, — 
сообщил первый замначальника ГУ 
МЧС России по Республике Марий Эл 
Алексей Сабадырев.

В настоящее время у озера Яльчик 
расчищаются завалы. На месте ра-

ботают 93 человека с привлечением 
30 единиц техники. По информации 
МЧС, пострадавшие не учли прогно-
за погоды и не зарегистрировались пе-
ред выходом на маршрут.

Электроснабжение на социально 
значимых объектах работает в штат-
ном режиме, сообщил заместитель 
председателя правительства Респу-
блики Марий Эл Степан Воронцов. Не-
сколько санаториев и лагерей, в том 
числе на озёрах Шап, Таир и Яльчик, 
работает на дизельных генераторах.

В Республике Марий Эл возбужде-
но уголовное дело по факту массовой 
гибели людей в результате стихийно-
го бедствия.

Непогода была зафиксирована 
и в Татарстане. В результате ливня 
и шквального ветра погибла девочка 
2009 года рождения, передаёт слова 
первого заместителя премьер-мини-
стра республики Рустама Нигматул-
лина пресс-служба региона.

— Также травмированы 24 гражда-
нина, в том числе двое детей, в ре-

зультате падения деревьев и слабо 
укреплённых конструкций, — сооб-
щил он.

В течение 30 июля сложные погод-
ные условия сохранятся и на террито-
рии Республики Чувашия, предупре-
дило региональное отделение МЧС.

�� АНОМАЛИЯ  
ИЗ-ЗА АНОМАЛИИ

Ливни и штормовое предупрежде-
ние сохранятся на территории При-

волжского федерального округа 
до 31 июля, рассказал «Известиям» 
научный руководитель Гидромет-
центра Роман Вильфанд.

В регионе будет неустойчивая по-
года, жара держится на уровне +30–
35 °C и тёплые массы поднимаются 
вверх, создавая взрывную конвек-
цию — так называется интенсивный 
процесс образования мощной куче-
во-дождевой облачности.

— 31 июля на территории Повол-
жья прогнозируются очень силь-

ные осадки, — отметил синоптик. — 
Сильные — это значит, что они могут 
привести к целому ряду неблаго-
приятных последствий, нарушению 
жизнедеятельности населённых пун-
ктов. Причём не только в Поволжье, 
но и в Мордовии и Пермском крае.

Роман Вильфанд подчеркнул, что 
жителей этих регионов и Татарста-
на в понедельник, 31 июля, ожидает 
ещё худшая погода — сильный дождь, 
гроза и град.

Причины непогоды — аномальная 
жара, заявил в разговоре с «Извести-
ями» руководитель прогностическо-
го центра «Метео» Александр Шу-
валов. Например, в Казани 28 июля 
было зафиксировано +34,5 °C. Это 
рекорд, последний раз столь высо-
кая температура в этот день была 
в 2010 году.

— Москву и область непогода обо-
шла стороной, так как не было столь 
высокой температуры. А в Поволжье 
высокий контраст во фронтальной 
зоне привёл к ливням. При таких ус-
ловиях возникают грозовые ячейки, 
в которых ветер разгоняется до 25–
30 км/с, — отметил синоптик.

Александр Шувалов добавил: ра-
нее подобное явление можно было 
наблюдать в итальянском Милане. 
В целом непогода, которая возникла 
из-за аномальной жары, кратковре-
менная и скоро должна сойти на нет.

По п р о г но з а м с и но п т и ко в , 
не обойдут стороной неблагоприят-
ные климатические условия Самар-
скую, Ульяновскую и Нижегородскую 
области. Серьёзная угроза исходит 
также и от жары — температура воз-
духа может достигнуть +35 °C. Такие 
условия крайне негативно сказы-
ваются на здоровье людей, причём 
не только пожилых, но и средних лет, 
добавил Роман Вильфанд.

Непогода может начать распро-
страняться и на другие территории, 
предупредил синоптик. Так, 31 мая 
в Томской, Кемеровской, Иркутской 
областях и Республике Алтай прогно-
зируются сильные длительные дож-
ди, переходящие в ливни. Возможны 
подтопления дорог, так как ливнёв-
ки вряд ли смогут справиться с та-
ким количеством осадков.

Общество

« НЕМАЛЫЙ 
ВКЛАД В РОСТ 
ЗАДОЛЖЕННО-

СТИ ПЕРЕД РСО ВНОСЯТ И 
УПРАВЛЯЮЩИЕ КОМПА-
НИИ, КОТОРЫЕ НЕ ПЕРЕЧИС-
ЛЯЮТ ДЕНЬГИ, СОБРАННЫЕ 
С ГРАЖДАН. ПОЭТОМУ И 
БЫЛО ПРИНЯТО РЕШЕНИЕ 
О СОЗДАНИИ СПЕЦСЧЕТОВ 
ДЛЯ СБОРА ПЛАТЫ ЗА ЖКУ

Спасатели работают на месте ЧП в палаточном лагере в Марий Эл
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Брик Маяковского

Светлана Наборщикова

Обозреватель «Известий»

М аяковский, будучи гением слова, 
твёрдо верил в силу изображения, 

в том числе движущегося, и сам им за-
нимался как на бумаге, так и в кино.

Неслучайно нынешнее издание 
его наследия (пять из 20 томов вышли 
в свет, остальные в работе) именуется 
собранием не сочинений, а произве-
дений. И главное культурное событие 
июля — 130 лет со дня его рождения — 
деятели театра и кинематографа от-
мечали наравне с литературными 
собратьями, представив мюзикл, муз-
драму и полнометражный игровой 
фильм с Маяковским-героем.

Полюбопытствовала, как выгля-
дит история юбиляра во всех трёх 
произведениях, и вот что оказалось.

Живёт себе некий скандальный 
и уже широко известный в узких кру-
гах молодой поэт. Одевается во что 
придётся. С деньгами, понятное дело, 
туго. Кое-что перепадает на литсход-
ках и квартирниках, где у него враж-
да-дружба с коллегами по цеху. Де-
вушки задиру любят, но ему они 
до поры до времени не интересны.

Все дары мира — грандиозная лю-
бовь, гениальные стихи, публикации, 
слава, деньги, расположение сильных 
мира сего — приходят практически 
в одночасье после встречи с Брика-
ми. Осип — издатель и литературный 
критик. Лиля — сексапильная интри-
ганка, использующая поэта в своих 
меркантильных целях.

Семья крепко держит добычу, 
не позволяя ей уйти в свободное пла-
вание. В итоге на Маяковского нахо-
дит какой-то морок. Лиля мерещит-
ся ему везде, а её навязчивый образ 
маячит за каждым изданным стихом. 
Пометавшись, поскандалив и смер-
тельно устав от жизненной чехарды, 
поэт стреляется.

Нельзя сказать, что театральные 
спектакли с этим сюжетом сдела-
ны под одну кальку, хотя источники — 
письма и мемуары — одни и те же.

В постановке Театра Луны «Ма-
яковский. Городской мюзикл» (ре-
жиссёр — Александр Рыхлов) хо-
рошо представлены футуристы: 
Каменский, Хлебников, Бурлюк, 

Кручёных, а также их антагонист 
Северянин.

В муздраме театра «Ленком» (ре-
жиссёр — Алексей Франдетти) фу-
туристический состав победнее, 
зато есть Есенин, Горький и Чуков-
ский.

На лирическом фронте в допол-
нение к Эльзе Коган-Триоле и Веро-
нике Полонской, задействованным 
и у конкурентов, появляются париж-
ская любовь Маяковского Татьяна 
Яковлева и американская — Элизабет 
Джонс, а также мама поэта в грузин-
ском интерьере (как известно, Мая-
ковский вырос в Кутаиси).

Разнообразие персонажей в «Лен-
коме» не призвано коим-то образом 
ослабить главенство линии Воло-
дя — Лиля — Осип. Просто у этого теа-
тра с финансами намного лучше, чем 
у коллег с Малой Ордынки. Больше 
персонажей — больше возможностей 
попеть и потанцевать в разных ко-
стюмах-декорациях плюс пригласить 
в спектакль звёздных авторов.

Например, рэпер Баста со сво-
ей командой Gazgolder не только на-
писал для «Ленкома» музыку и текст, 
но и нашёл применение своим про-
шлым хитам. В финале все участни-
ки запевают его «Сансару», где есть 
такие строчки: «Когда меня не станет, 
я буду петь голосами своих детей./ 
Нас просто меняют местами,/ Таков 
закон сансары, круговорот людей».

Герои фильма «Мотыль. Свет. Пла-
мя. Пыль» (режиссёр — Владимир Ар-
шинин), можно сказать, те самые 
дети, поющие голосами Маяковского 
и его окружения.

Действие происходит в совре-
менной Москве, но лица и обстоя-
тельства всё те же, и актёры внешне 

очень похожи на Маяковского и чету 
Брик. Ноу-хау фильма — в обнажёнке 
на крыше с видом на город и в благо-
получном финале. Нынешний мастер 
слова, названный в фильме Мотылем, 
не стреляется, а уходит в просторы 
улиц читать свои стихи.

За поэтический контент здесь от-
вечают члены одного литературно-
го объединения, писавшие «под Ма-
яковского», и с этой точки зрения 
картина сильно уступает спектаклям, 
где вперемешку с посредственными 
текстами драматургов звучит слово 
поэта. Погоды, однако, оно не дела-
ет. С разгромным счётом во всех бай-
опиках побеждает любовный треу-
гольник.

Громогласный трибун и дерз-
кий лирик, увязший в дьявольских 
сетях. Неужели это всё, что нуж-
но нам знать о Маяковском, если ты, 
конечно, не литературовед-маяко-
вед? Думается мне, что и широкий 
зритель достоин более полной кар-
тины.

Разумеется, речь не о том, что-
бы приглушить роль Бриков в жиз-
ни и творчестве Маяковского. «Если 
у человека 40 или 50 процентов ли-
рических произведений посвящено 
Лиле Брик, то, хоть мы все застрелим-
ся, они всё равно будут посвящены 
Брик и никому другому».

Фразу приписывают Роберту Рож-
дественскому, но, кто бы это ни ска-

зал, половина или даже больше 
половины лирики поэта Лиле не по-
священо, да и кроме любовных ло-
док он освоил немало других плав-
средств.

На юбилейной выставке в Госу-
дарственном музее истории россий-
ской литературы им. В.И. Даля Ма-
яковского представили аж в девяти 
образах, где лишь один любовник-
воздыхатель.

Спойлерить не буду, с образами 
стоит познакомиться вживую, вы-
ставка продолжает работу. Кстати, 
название «О разных Маяковских» по-
дарил экспозиции сам поэт, написав-
ший одноимённую статью.

Если воспользоваться опытом 
смежных искусств, широкое поле 
дея тельности может развернуть-
ся и перед интерпретаторами жиз-
ни Маяковского в кинотеатральной 
сфере. Надо лишь взять на себя сме-
лость не торить исхоженную дорогу. 
Или вообще от греха подальше отка-
заться от идеи байопика и не выво-
дить поэта в качестве персонажа, как 
это сделано в спектакле «Без галош 
элегантнее» Театра Терезы Дуровой. 
Получается намного изящнее и мно-
гослойнее.

А лучше, конечно, Маяковского 
читать, не доверяя мемуарам, пись-
мам, биографиям. Всё, что он хотел 
поведать потомкам о себе и мире, — 
в его стихах.

Культура

МНЕНИЕ

Вот и вышла долгожданная «Utopia» — 
безусловно, главный альбом недели. 
Трэвис Скотт поднял вокруг релиза 
практически такую же пиар-шуми-
ху, как в своё время Канье Уэст вокруг 
«Donda» (кстати, одна из песен, изна-
чально написанных для «Donda», вклю-
чена в «Utopia» — «God’s Country»).

Сначала рэпера стали замечать с че-
моданчиком «Utopia», прикованным на-
ручниками, затем появилась информа-
ция о концертной презентации в Гизе 
перед египетскими пирамидами, что 
сразу вызвало протесты местных блю-

стителей нравственности — и только 
ещё сильнее подогрело ожидания. В по-
следний момент, когда многие фаны 
и звёзды (в их числе наш Слава Мар-
лоу) съеха лись в Египет, шоу отмени-
ли — якобы из-за того, что его подго-
товка потребовала дополнительного 
времени.

Ну и последнее: на одном из вариан-
тов обложки диска в пачке денег, кото-
рую держит Трэвис, заметили русские 
рубли — что, конечно, вызвало шок 
у американцев. Наверное, перекрыть все 
эти скандалы мог только перенос рели-
за альбома. Но тут уж Скотт не пошёл 
по стопам Йе — «Utopia» появилась ров-
но в срок. И поразила теперь уже чис-
лом и статусом приглашённых артистов.

На фитах — Бейонсе, The Weeknd, 
Дрейк, 21 Savage, Future, SZA, Kid Cudi, 
Young Thug и много кто ещё. В общем 
настоящая сборная мирового хип-хопа. 
Но, вероятно, всё это не сработало бы, 
не будь здесь сильного материала. 
К счастью, он есть. И зря беспокоились 
фанаты, что все песни окажутся регге-
тоном, как первый сингл «K-Pop». Нет, 
остальное — мощный, мрачный, пре-
красно спродюсированный рэп.

Совсем недавно киноманы обсужда-
ли одновременный выход на эк раны 
двух суперблокбастеров  — «Бар-
би» и «Оппенгеймера». Теперь при-
шло время меломанам разрываться 
между топовыми релизами и с ув-
лечением следить за битвой тита-
нов в чартах. В одном углу ринга — 
Трэвис Скотт, усиленный целой 
армией звёздных товарищей, в дру-

гом — Post Malone в гордом одиноче-
стве.

Как бы в пику конкуренту Остин 
Ричард Пост (настоящее имя Post 
Malone) выпустил диск без единого 
фита. Мол, и сам справлюсь. Но ещё 
разительнее — стилевые отличия. 
Хотя о Post Malone традиционно гово-
рят как о рэпере, в «Austin» рэпа-то как 
такового почти нет. А есть мелодич-
ные, преимущественно небыстрые 
песни с весомой акустической со-
ставляющей. На обложке артист изо-
бражён на берегу бассейна, и этот об-
раз отлично соответствует атмосфере 
летней неги, пропитывающей музыку.

И правда, не всем же писать мрач-
ные биты и зачитывать под них пафос-
ные строки! Кому-то надо и дарить 
душевное спокойствие слушателю. 
Получается ли у Post Malone справить-
ся с подобной миссией? Вполне. И хотя 
исход сражения в общем-то предре-
шён, «Austin» определённо не останет-
ся без слушателей.

Российские рэп-исполнители стара-
ются не отставать от мировых. Майота 
в 2021 году называли одним из главных 
фрешменов отечественной хип-хоп 
сцены, в 2022-м он уже состоявшаяся 
звезда. И, как положено заметной фи-
гуре, вокруг неё идут яростные спо-
ры — модно или уж нет? «Настоящий» 
это рэп или так — библиотека фоновых 
треков для тиктоков? Но Майот знай 
себе выкатывает один релиз за другим 
и совершенно не боится упрёков в за-
игрывании с попсой.

Новый альбом артиста явно под-
стегнёт эти обвинения. Во-первых, 
в нём меланхоличного вокала и цепля-
ющих мотивов явно больше, чем чит-
ки. И во-вторых, будто назло тем, кто 
считает, что рэп должен быть остро-
социальным и открыто реагировать 
на актуальные события, песни Май-
ота — сплошь о любви, сексе, измене, 
расставаниях. Будто и нет никакой но-
востной повестки.

Другое дело, что подобно некото-
рым старшим коллегам артист пы-
тается выстраивать из стихов некий 
квазисюжет. Только получается у него, 
очевидно, не антиутопия, а лириче-
ская история. Но, может, в этом и се-
крет успеха? В конце концов, базо-
вых подростково-юношеских чувств 
и стремлений никто не отменял. 
И новые поколения хотят новых песен 
«о главном». У Майота их в изобилии, 
да и музыкально они порой бывают 
очень неплохи. Да, не без банально-
стей, не без эпизодически встречаю-
щегося дурновкусия, но — с фантази-
ей и честностью перед собой и своими 
поклонниками.

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ

TRAVIS SCOTT — «UTOPIA»

POST MALONE — «AUSTIN»

MAYOT — «ОБА»

Сергей Уваров
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Прилетел друг-волшебник
Как SHAMAN выступил на родине

Зоя Игумнова 

30 июля SHAMAN устроил боль-
шое летнее шоу на своей ро-

дине в Новомосковске. Неболь-
шой город в Тульской области ещё 
не видел концерта такого масшта-
ба. Специально для выступления 
был перестроен стадион «Химик», 
установлены летающие камеры. 
Артист появился перед поклон-
никами на вертолёте. Для участия 
в шоу пригласил звезду мирового 
балета Сергея Полунина. Завер-
шилось оно красочным салютом. 
«Известия» побывали на родине 
SHAMAN’a и ощутили любовь зем-
ляков к артисту.

Все отели и кафе Новомосковска 
30 июля оккупировали поклонники 
SHAMAN’a. В чате артиста они разме-
стили видео: бегущие по шоссе сот-
ни кур. И пояснили — так фанаты ар-
тиста съезжаются в Новомосковск.

В этот городок, расположенный 
в 200 с лишним километрах от Мо-
сквы, их забросила тяга разделить 
с любимым артистом праздник, ко-
торый он давно мечтал подарить 
землякам. SHAMAN решил устро-
ить световое шоу со спецэффек-
тами, звёздным другом и, конечно, 
в присутствии родных.

На родине артиста авто пролета-
ют с разрывающимися сабвуфера-
ми. Из динамиков здесь разносятся 
песни SHAMAN’a. А в баре «Флаг-
ман» — переаншлаг.

— У нас сегодня такой наплыв го-
стей, только успевай обслуживать, — 
улыбается уставший директор бара 
Станислав. — Все столы заранее за-
резервированы организованными 
группами поклонников. Они к нам 
приехали из разных городов Рос-
сии. А одна семья даже из Лондона.

Как рассказала одна гостья Ста-
ниславу, её 16-летний сын увлёкся 
творчеством SHAMAN’a, а родители 
поддерживают его. И даже привез-
ли сына на родину кумира.

— Как она говорит, в Лондо-
не многие Россию ненавидят, 
но в атмосфере ненависти появ-
ляются истинные патриоты нашей 
страны. И любовь приходит через 
музыку русского артиста, — продол-
жает Станислав.

Поклонники 
у SHAMAN’a 
организован-
ные. Они и би-
леты покупа-
ли сразу на всех, 
и транспорт арен-
довали в складчину.

— SHAMAN объединяет, — уверя-
ют Надежда из Энгельса и Ирина 
из Геническа. — Мы ездим за ним 
по разным городам. И нас таких 
много. Когда в мае появились би-
леты на этот концерт, у нас в чате 
тут же скооперировались и купили 
аж по 500 рублей. Это подарок. Пе-
ред концертом проходки на танц-
пол были уже по 1800. Это такой та-
лант, такой патриот, что нам никаких 
денег не жалко.

А второклассница Кира приехала 
из Ростова-на-Дону с мамой. К кон-

церту она сделала причёску и запле-
ла косы в цвет российского трико-
лора.

— Я в классе одна люблю 
SHAMAN’a. Как-то мы писали со-
чинение о своих мечтах. И я напи-
сала, что хочу попасть на концерт 
SHAMAN’a. Весь класс надо мной 
смеялся, а учительница меня под-
держала. Я не белая ворона, я про-
сто одна отличница в классе и люб-
лю хорошую музыку, — рассказала 
Кира «Известиям».

А дизайнер Ирина из Москвы при-
ехала в платье собственного изго-
товления. На спине у неё — строчки 
из песни кумира: «Дай жару! Здесь 
и сейчас».

— А на подоле я вышила слова пес-
ни, — показала дизайнер. — У меня 
целая коллекция: платья, рубашки. 
Я даже Ярославу одну передавала 
с вышивкой «Я русский». Перспек-
тивное направление в моде, между 
прочим. Ниша пуста.

Неслучайно поклонники заказы-
вали столы в баре «Флагман». Здесь 
было первое место работы юного 
Ярослава Дронова.

— Я впервые вышел на сцену здесь, 
мне было 13 лет, — рассказал «Из-
вестиям» SHAMAN. — Здесь рабо-
тал музыкантом мой отец. И я сна-
чала пел с ним, а потом стал сольно. 
Вообще я не был здесь лет десять, 
и очень приятно было вновь по-
явиться.

«Известия» приехали на стадион 
«Химик» за три часа до концерта. 
У входа уже стояла толпа поклон-
ников с портретами и флагами. 
Мальчишки подбежали к стоя-
щим.

— А концерт бесплатный? — 
спросил один из них.

— Нет. По билетам.
— Тоже мне, звезда. Вот напишу 

песню и тоже соберу стадион.
Народ посмеялся, 

но парень явно был 
настроен серьёзно: 
«Буду слушать, сидя 
на заборе».

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Спорт

Выше пояса
Как прошли главные бои UFC 291 и Bellator

Дмитрий Гарин

В ночь на 30 июля в Солт-Лейк-Сити 
прошёл турнир UFC 291. В главном 

бою Джастин Гейджи нокаутировал 
Дастина Порье. На кону в поединке то-
повых легковесов стоял пояс BMF, ко-
торый ранее принадлежал Хорхе Мас-
видалю. Теперь его новый владелец 
планирует драться с победителем ти-
тульного боя — в нём в октябре в Абу-
Даби встретятся россиянин Ислам Ма-
хачев и бразилец Чарльз Оливейра. 
В прелимах UFC 291 Роман Копылов су-
мел красиво победить бразильца Клау-
дио Рибейро. Ещё один наш боец празд-
новал победу в рамках Bellator в Токио. 
Раздельным решением судей Андрей 
Корешков взял верх над американцем 
Лоренцем Ларкиным.

�� НЕОЖИДАННЫЙ УДАР

Для Дастина и Джастина поединок 
стал реваншем. Первый бой состоялся 
в апреле 2018-го, и тогда Порье победил 
техническим нокаутом в четвёртом ра-
унде. После этого бойцы успели по два 
раза проиграть в титульных поединках 
(все четыре закончились удушениями). 
При этом оба остаются в топ-5 лёгко-
го дивизиона.

Первый раунд начался крайне осто-
рожно с обеих сторон — бойцы дол-
го обменивались лоу-киками. Пойти 
вперёд первым решился Гейджи, ко-
торый пробил «двоечку» в конце пер-
вой минуты. Джастин выглядел ак-
тивнее и бил чаще. Порье же никуда 
не спешил и выцеливал каждый удар, 
но в качество это не перерастало. Пер-
вый плотный панч Дастин донёс в кон-
це отрезка и сразу посёк им соперни-
ка. Но общая картина в первом раунде 
была за Гейджи.

Вторую пятиминутку бойцы также 
начали осторожно. Но ровно до того 
момента, пока Гейджи не выбросил 
хай-кик правой ногой, пробил блок 
и нокаутировал Порье. Добивания 
не потребовалось — рефери Херб Дин 
сразу остановил бой, а Гейджи крута-
нул фирменное сальто.

— Ни разу за тренировочный лагерь 
не выбросил этот хай-кик, — признал-
ся после боя Гейджи. — Сума сшествие, 
я сам удивился этому удару. В бою 
с Физиевым я один раз выбросил хай-
кик и подумал: о’кей, неплохо. И ког-
да Дастин хорошо попал по мне левой, 
я понял, что он хочет контратаковать. 
Подумал, что можно попробовать вы-

манить его. Я два раза выбросил его 
в первом раунде, но в этот раз он хо-
рошо вылетел. Можете называть это 
удачей, я не против.

После поединка Гейджи заявил, что 
теперь хочет драться с победителем 
титульного боя между Исламом Ма-
хачевым и Чарльзом Оливейрой. По-
единок, напомним, официально анон-
сирован на октябрь.

— Вы все прекрасно знаете, что 
я хочу драться за титул чемпиона, — 
сказал Джастин. — Хочу доказать, что 
я лучший в мире. Победа, ничья или 
поражение, но вы всегда получите 
от меня максимальную самоотдачу. 
Как я сказал, удача и шанс — важные 
факторы, но я готов идти на этот риск 
хоть каждый день.

�� ДОСРОЧНЫЙ ФИНИШ

Российских фанатов UFC в этот вечер 
в Солт-Лейк-Сити больше интересо-
вал поединок Романа Копылова, кото-
рый сразился с бразильцем Клаудио 
Рибейро. Для Копылова этот бой стал 
пятым в UFC. Он начал в промоушене 
с двух поражений, которые стали пер-
выми в его профессиональной карье-
ре. Сначала уступил Карлу Роберсону 
удушающим приёмом, а затем про-
играл Альберту Дураеву единоглас-
ным решением судей. Затем Копылов 
начал выправлять ситуацию: нокау-
тировал Алессио Ди Кирико и Пуна-
хеле Сориано.

Рибейро дрался в UFC только дваж-
ды, в промоушен он попал через пре-
тендентскую серию. В профессиональ-
ной карьере бразильца все 11 побед 

одержаны нокаутами. Из четырёх по-
ражений лишь один раз он не был фи-
ниширован. В UFC же Клаудио снача-
ла проиграл Абдулу Разаку Альхассану, 
а затем одолел Джозефа Холмса.

В первом раунде российский ру-
копашник аккуратно перебивал 
бразильца на дистанции и выглядел 
предпочтительнее, но за 30 секунд 
до сирены Рибейро сильно потряс Ро-
мана, когда донёс до него пару мощ-
ных оверхендов.

Правда, больше никакой опасности 
от бразильца в этом поединке для Рома-
на не исходило. На старте второго ра-
унда Копылов выбросил хай-кик и по-
пал прямо в челюсть Рибейро. Клау дио 
упал, Роман попытался добить, но ре-
фери тут же остановил поединок.

После боя в интервью Джо Рога-
ну Роман сделал неожиданный вызов 
на поединок: «Я бы хотел подраться 
с гангстером нашего веса — это Шон 
Стрикленд. Если организации будет 
интересен этот бой, я бы с удоволь-
ствием разделил с ним клетку».

Когда Роган намекнул, что Стри-
кленд, вероятнее всего, скоро поде-
рётся за титул, Роман просто добавил: 
«Ребят, пора менять рейтинги! Пора... 
Как сказать... Пора поменяться с Шо-
ном местами».

Рустам Имамов 

В Казани завершился финал Кубка 
России по плаванию. Ранее про-

ходной внутренний турнир недавно 
получил особое значение и стал аль-
тернативой для российских и бело-
русских пловцов, которые не попали 
на чемпионат мира в Фукуоке. Наши 
атлеты пропускают водный мунди-
аль второй год подряд, так как World 
Aquatics не хочет спешить даже с ча-
стичным снятием санкций в отноше-
нии российского спорта. Тем време-
нем Климент Колесников, Евгения 
Чикунова и остальные показывают, 
что в Японии они точно не были бы 
статистами. О том, как они сохраня-
ют мотивацию и каковы перспекти-
вы пловцов вернуться в международ-
ный спорт, — в материале «Известий».

Пока в Фукуоке внимание заби-
рали на себя американка Кэти Ле-
деки и француз Леон Маршан, ли-
шившие Майкла Фелпса важных 
рекордов, в Казани уже традицион-
но для российского плавания зажи-
гали Климент Колесников и Евгения 
Чикунова. В финале Кубка России 
они превзошли результаты заплы-
вов проходящего параллельно в эти 
же даты чемпионата мира в Японии. 
То есть теоретически могли стать 
чемпионами мира. Тем более Кли-
мент не просто несколько раз вы-
давал лучшие результаты сезона. 
Он ещё и установил новый мировой 
рекорд — на этот раз превзошёл до-
стижение американца Хантера Арм-
стронга на дистанции 50 м на спине. 
Результат Хантера — 23,72, у Климен-
та же — 23,55.

Решение поставить финал Куб-
ка ровно в даты ЧМ-2023 и повысить 
его статус позволило наглядно срав-
нить состояние российского плава-
ния. Одно дело слышать о секундах 
спустя время, совсем другое — ви-
деть их друг за другом.

— Конечно, в плавании есть чёт-
кие секунды, мы понимаем, кто как 
проплыл, кто первый. И знаете, все 
всё видят. И все всё понимают, — 
сказал Колесников в беседе с «Изве-
стиями». — Тем не менее чемпионат 
мира есть чемпионат мира. Чемпион 
мира — это чемпион мира. Глупо это 
отрицать, можно сколько угодно го-
ворить об этих секундах... Кому какое 
дело до этого, я бы тоже мог сказать, 
что выиграл бы на Олимпиаде сто-
метровку — смотрите, какие у меня 
сейчас секунды. Но это уже детали.

Помимо виртуального золота 
на 50 м на спине Колесникову за-
считали и дистанционную победу 
на стометровке на спине. Он выиграл 
золото финала Кубка с новым рекор-
дом страны, а также — с лучшим ре-
зультатом сезона в мире. Климент 
был примерно на полсекунды бы-
стрее Райана Мёрфи в Японии. У Кли-
мента время — 51,82, а у американ-
ца — 52,22.

Радует и Евгения Чикунова — она 
в Казани проплыла 200 м брассом 
с результатом 2.19,71, в то время как 
на чемпионате мира эту дистанцию 
выиграла Татьяна Схунмакер (ЮАР), 
показав 2.20,80. И Евгения, и Климент 
получат от Всероссийской федера-
ции плавания чеки на миллион руб-
лей — за заочную победу на ЧМ. Тем 
не менее главный тренер сборной 

Сергей Чепик отказывается от пря-
мых сравнений результатов. Хотя 
и радуется итогам турнира в столи-
це Татарстана.

— Давайте так. Мир — это одно. 
Финал Кубка — другое, — сказал 
он журналистам. — Но мы можем 
сравнить чисто для понимания — 
где мы находимся сейчас, как от-
работали. Не стал бы говорить, 
что мы бы точно взяли сейчас 
в Японии столько-то первых мест 
и столько-то вторых. И тем не менее 
выше первого места у нас три резуль-
тата, вторых — два, третьих — два, 
четвёртых — три. И самое интерес-
ное, сразу 29 финалов. Почти 30 че-
ловек вышли в финал.

Помимо Колесникова и Чикуно-
вой персональное внимание прико-
вывал к себе Евгений Рылов. Дву-

кратный олимпийский чемпион 
никак не может прийти в себя. Свя-
зано это с персональными санкци-
ями в его адрес от World Aquatics 
или нет, неясно, тем не менее Рылов 
ни разу с весны 2022 года не выгля-
дел таким, каким был два года на-
зад в Токио.

В Казани он взял несколько меда-
лей (в том числе и золотых), и в целом 
можно было сказать, что пациент 
скорее жив. Но Евгений ошарашил 
всех заявлением о возможном за-
вершении карьеры. Правда, затем 
он стал говорить, что ещё не всё по-
нятно и решение неокончательное. 
Тем не менее сами мысли о том, что 
некогда лучшему пловцу страны на-
доело плавание, настораживают. На-
сколько хватит мотивации другим 
нашим звёздам, покажет время.

«ЦСКА остался в плюсе от продажи 
Медины. Все должны быть довольны»
Футболист «Спартака» Никита Чернов — о скандальном трансфере парагвайца, 
борьбе за место в основе и уходе Малкома из «Зенита»

Алексей Фомин

В понедельник матчем «Спартак» — 
«Балтика» завершится второй тур 

чемпионата России по футболу. Крас-
но-белые примут новичка РПЛ из Ка-
лининграда после двух выигранных 
встреч на старте сезона. Сначала по-
допечные Гильермо Абаскаля одер-
жали волевую домашнюю победу над 
«Оренбургом» (3:2) в чемпионате, а за-
тем успешно завершили выезд к «Крас-
нодару» в рамках Кубка России, взяв 
верх со счётом 2:1 на жуткой жаре 35–
39 градусов. Кубковую встречу с «бы-
ками» полностью отыграл защитник 
Никита Чернов, оказавшийся в запасе 
во встрече с «Оренбургом». В интервью 
«Известиям» он рассказал о переходе 
из стана заклятого врага красно-бе-
лых — ЦСКА — парагвайского полуза-
щитника Хесуса Медины (сам 27-летний 
Чернов тоже играл за армейцев в 2015–
2019 годах), а также оценил влияние 
на успехи «Зенита» его звёздных бра-
зильцев и шансы питерцев на золото 
после ухода Малкома.

Кубковый матч с «Краснодаром» стал 
для вас первым официальным в этом 
сезоне. Как выдержали 90 минут на та-
кой жаре в Краснодаре?

Тяжело на самом деле. Погода 
не особо приятная — и это, по сути, 
при первом полном матче, когда оты-
грал все 90 минут. Предыдущий раз та-
кое было у меня в Самаре, в послед-
нем туре прошлого чемпионата против 
«Крыльев» (1:2). А на сборах мы игра-
ли, наверное, максимум по 70 минут 
за матч. Поэтому с «Краснода-
ром» было непросто. Особен-
но на такой жаре. Но в целом 
чувствую себя нормально. Тем 
более выиграли. Думаю, на фоне этого 
и восстановление легче пойдёт.

Давно при такой духоте в последний 
раз играли?

Да не помню даже, если честно. 
На самом деле я в Волгограде всё дет-
ство в такую погоду отыграл на ис-
кусственных полях. В целом мне это 
привычно. Да и в Самаре тоже жарко 
всегда было. Поэтому, наверное, дело 
не в жаре. Просто сказывается начало 
сезона — вкатываемся в игры тяжело.

Руслан Литвинов перед началом сезо-
на говорил, что на сборах «Спартак» ра-
ботал над ошибками в обороне, что-
бы не повторить весенние неудачи, 
из-за которых вы отпустили вперёд 
«Зенит» и проиграли гонку за серебро 
ЦСКА.

Я думаю, все всё увидят по ходу се-
зона. Но всё равно мы пока пропускаем. 
Защитники выдёргиваются, поскольку 
пытаемся играть и впереди тоже — на-
крывать соперников заранее, а не про-
сто стоять в своей штрафной и охра-
нять её.

С новичками — Хесусом Мединой и Тео 
Бонгондой — уже успели подружиться?

В целом неплохо общаемся. Они 
прикольные ребята, активные. Не си-
дят где-то там в стороне — постоянно 
общаются, поэтому никаких проблем 
нет и не должно быть в дальнейшем. 
Понятно, что им мо-
жет быть тяжело, 
поскольку они жи-
вут и играют в усло-
виях новой культу-
ры, нового футбола, 
который в России 
более силовой 
по сравнению 
с тем, в кото-
р ы й р е б я-
та играли. 
По э т о м у 

привыкают. 
Думаю, что в сле-

дующих играх всё бу-
дет намного лучше.

В связи с переходом 
Медины в «Спартак» 
из ЦСКА не могу не спро-
сить вас об этом как бывше-
го армейца. Вы, конечно, 
переходили не напря-
мую, но прошлой 
осенью в выезд-
ном дерби 
( 2 : 2 ) 

болельщики ЦСКА освистывали вас, 
когда вы выходили на замену. Что 
ждёт Хесуса, когда «Спартак» прие-
дет на «ВЭБ Арену»?

Все должны через это пройти. 
И не только Медина — Марио (Фернан-
дес, многолетний защитник ЦСКА. — 
«Известия») тоже перешёл в «Зенит». 
И его тоже сейчас критикуют. Поэто-
му ничего страшного. Медина — фут-
болист. Он делает свою работу. Не ду-
маю, что на него как-то будет давить 
эта ситуация. Тем более у иностранцев, 
на мой взгляд, немножко по-другому 
в голове всё это устроено. В общем 
надеюсь, Хесус покажет свой луч-
ший футбол на «ВЭБ Арене» и дока-
жет болельщикам, что не зря пере-
шёл в «Спартак».

А вообще был шок от такого трансфе-
ра? Всё-таки последний раз футболист 
совершал прямой переход из ЦСКА 
в «Спартак» или в обратном направле-
нии в 1994 году, когда вы ещё не роди-
лись.

На самом деле это необычно. Не-
множко все были в шоке, но тако-

вы реалии. Я думаю, Медина 
отыграл хороший отрезок 

времени в составе 
армейцев, провёл 
там продуктив-

н ы е п о л т о р а 
года. Я общался 

со знакомыми ребята-
ми из ЦСКА, они только 
лестно о нём отзывают-

ся. Он забил 12 мячей, от-
дал немало голевых передач, 

помог выиграть Кубок России. 
Я думаю, армейцы должны быть 
благодарны ему. Тем более про-
дали они его хорошо — оказа-
лись в плюсе по продажам. По-
этому мы все в плюсе от этого 

трансфера. И все должны быть 
довольны.
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Рылов вышел
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